
Горящие точки
Как изменился Ближний Восток спустя год войны в Газе

И зраиль 7 октября 2023 года столкнул-
ся с масштабным терактом. В резуль-

тате атаки бойцов палестинского движе-
ния ХАМАС за сутки в Израиле погибли 
около 1,2 тыс. человек, 251 оказался в за-
ложниках. 

Впрочем, генсек ООН Антониу Гу-
терреш тогда подчеркнул, что нападе-
ние ХАМАС произошло «не из вакуума», 
а в том числе потому, что палестинский 
народ 56 лет подвергается оккупации.

Уже 9 октября Израиль ввёл пол-
ную блокаду сектора Газа, а 25 октября 
ЦАХАЛ начал наземную операцию. Спу-
стя год боевых действий под его контро-
лем находится большая часть сектора. 
Но ХАМАС так и не ликвидирован, а в за-
ложниках всё ещё находится 101 человек. 

В результате боевых действий в Газе, 
по данным палестинской стороны, по-
гибли более 41 тыс. мирных жителей. 

1 октября ЦАХАЛ расширил боевые 
действия, начав операцию на юге Лива-
на, откуда союзник ХАМАС — движение 
«Хезболла» обстреливало израильские 
поселения. ВВС Израиля наносят удары 
по Ливану больше месяца. В результате 
уничтожена вся верхушка «Хезболлы», 
но помимо них ещё около 2 тыс. человек. 

Территория Израиля также подверга-
ется обстрелам и не только «Хезболлы», 
но и йеменских хуситов и Ирана. 

Многие политики предупреждают, 
что Ближний Восток оказался на грани 
крупномасштабной войны, в которую 
в итоге могут быть втянуты не только 
региональные игроки. 

В годовщину конфликта «Известия» 
взяли интервью у представителей Из-
раиля, Ливана и Палестины, которые 
выразили свою точку зрения на по-
следние события и рассказали, как они 
видят выход из сложной си-
туации.
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Год наплакал
Почему начала быстро дорожать красная икра — 
сколько она будет стоить к Новому году

Наталья Башлыкова

В России, несмотря на завершение пу-
тины, дорожает красная икра. Цены 

на неё к октябрю по сравнению с тем же 
периодом прошлого года уже вырос-
ли до 25% и ещё на 10% могут подняться 
к новогодним праздникам. Об этом «Из-
вестиям» рассказал глава Рыбного сою-
за Александр Панин и подтвердили в Рыб-
ной ассоциации. Причина — рост спроса 
на фоне плохого, нерыбного года. По дан-
ным Росстата, к 1 сентября в РФ был за-
фиксирован рекордный за последние 
два года рост цен на икру. Продавцы не ис-
ключают, что красная икра может догнать 
по стоимости чёрную.

В России растут цены на красную 
икру — она дорожает, несмотря на за-

вершение путины по добыче лососёвых 
рыб. Об этом «Известиям» рассказали 
в нескольких крупных отраслевых орга-
низациях. Там предполагают: повыше-
ние стоимости этого товара может про-
исходить вплоть до Нового года.

— Ценообразование на красную икру 
да и на всю рыбную продукцию формиру-
ется на высококонкурентном рынке ис-
ходя из базового закона: спроса и пред-
ложения. В этом году к завершению 
путины — она длится с июня по октябрь — 
мы видим повышение стоимости крас-
ной икры до 25% по сравнению с 2023-м. 
Основные факторы роста — небольшой 
объём производства в 2024-м на фоне уве-
личения спроса, — сообщил «Известиям» 
председатель Рыбного союза 
Александр Панин.
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Страховой страж
Наличие ОСАГО будут проверять по камерам 
с 1 марта — снизит ли это число водителей без полиса

Мария Колобова

С 1 марта 2025 года в России начнут 
проверять наличие ОСАГО по ка-

мерам дорожного движения, выясни-
ли «Известия». Такой эксперимент ре-
шено провести на протяжении года. 
Водителям без обязательного поли-
са будут отправлять предупреждения 
через «Госуслуги» — пока без штрафа. 
Мера, которая обсуждалась несколь-
ко лет, призвана снизить число автов-
ладельцев без страховки — их в России 
порядка 7–10% из 36 млн водителей. 
Но в отдельных регионах их доля гораз-
до выше. Как будет работать механизм 
проверки ОСАГО по камерам и сколь-
ко придётся платить нарушителям, ког-
да система заработает полноценно, — 
в материале «Известий».

Наличие ОСАГО у водителей начнут 
проверять по камерам дорожного дви-
жения с 1 марта 2025 года. Автомоби-
листам без обязательного полиса бу-
дут приходить предупреждения через 
сайт «Госуслуги». Этот эксперимент 
проведут на протяжении 12 месяцев.

Такое решение принято на совеща-
нии у заместителя руководителя аппа-
рата правительства Алексея Уварова. 
Информацию подтвердил «Извести-
ям» источник, знакомый с обсужде-
нием. Судя по документам совещания, 
вопрос предложили проработать ЦБ, 
Минцифры и МВД. Редакция направи-
ла запросы в эти ведомства.

Сначала решено провести экспе-
римент, чтобы проверить работу си-
стемы и чтобы люди успели подгото-
виться, объяснил глава Российского 
союза автостраховщиков (РСА) Ев-
гений Уфимцев. По его словам, если 
этот этап пройдёт удачно, то есть жа-
лоб на некорректные предупреждения 
практически не будет, а число води-
телей без полиса начнёт уменьшать-
ся, срок эксперимента могут сократить. 
Затем система заработает в полноцен-
ном формате — и нарушителям станут 
приходить штрафы.

Сейчас в России 36 млн водите-
лей, при этом без полиса ездят около 
7–10% из них, сообщил Евгений Уфим-
цев. Однако неизвестно, как именно 
они распределены по регионам. По-
сле запуска системы с предупрежде-
ниями будет видно, где больше все-
го автовладельцев без ОСАГО. Скорее 
всего, в сельской местности эта доля 
выше, чем в крупных городах. Прове-
дение эксперимента как раз позволит 
таким водителям подготовиться и ку-
пить страховку. Этот этап также помо-
жет бороться с мошенниками, кото-
рые оформляют поддельные ОСАГО, 
заключил глава РСА.

Гендиректор Национальной стра-
ховой информационной системы Ни-
колай Галушин рассказал, как будет 
работать механизм определения на-
рушителей. Весь поток машин фото-
графируется дорожными камерами. 
Затем информационная система ГАИ 
взаимодействует с системой страхо-
вания — сопоставляются номера ма-
шин на фотографиях с ба-
зой данных по ОСАГО. 

Золотое отсечение
Что стало поводом для изъятия земель в «Садах Майендорф»

Максим Солопов, Святослав Петров

К иску Генпрокуратуры об изъятии 
в госсобственность земель элит-

ного поселка «Сады Майендорф» мог 
привести спор основателя «Уралхима» 
Дмитрия Мазепина с руководством 
санатория «Барвиха» управления де-
лами президента. Миллиардер хотел 
организовать проезд к своему участ-
ку, а получив отказ, ввязался в тяжбу, 
которая реанимировала вопросы о за-
конности приватизации земли, расска-
зали источники «Известий». Как выяс-

нила редакция, оспариваемую теперь 
сделку профинансировал девелопер 
и бывший депутат Госдумы Ильдар Са-
миев, а ключевым посредником высту-
пил бывший пресс-секретарь беглого 
банкира Сергея Пугачёва. Новые под-
робности о подоплёке скандального 
судебного процесса — в расследова-
нии «Известий».

«Засиделись до 11 часов [у лидера 
Азербайджанской ССР Гейдара Алиева]. 
Много говорили об охоте, ружьях. Шёл 
разговор и о религии — мусульманской 
и христианской. Леонид Ильич [Бреж-

нев] был в синей нейлоновой рубахе, 
какая есть у Семёна [Цвигуна]. [Лидер 
Белорусской ССР Пётр] Машеров в се-
ро-бежевой водолазке и в пуловере се-
рого цвета», — описывала в своих днев-
никах посиделки в санатории «Барвиха» 
Роза Цвигун — дочь первого заместите-
ля председателя КГБ СССР и близкого 
друга Брежнева.

Для сотрудников этого санатория 
обычным делом было наблюдать, как 
за столом в зимнем саду генсек играет 
в домино с другими членами 
Политбюро.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 10141>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 07.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,4127   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7786   ДИРХАМ ОАЭ 25,8325   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1692   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2451   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1965   ДОЛЛАР США 94,87   ЕВРО 104,7424   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6468 

Ал
ек

се
й 

Ку
де

нк
о 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

b «И
зв

ес
ти

я»

Ближний Восток оказался на грани крупномасштабной войны (на фото — разрушенный в результате обстрела рынок в секторе Газа)
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«Пока продолжаются обстрелы, 
ни о каком мире речи быть не может»
Советник премьер-министра Израиля Дмитрий Гендельман — о целях войны 
в Газе и наземной операции в Ливане

Леонид Самуна, Альберт Калашян

К ак минимум 16 тыс. вооружён-
ных лиц и боевиков убиты в секто-

ре Газа с 7 октября 2023 года. Об этом 
«Известиям» сообщил советник пре-
мьер-министра Израиля Дмитрий Ген-
дельман. По его словам, армия ликви-
дировала практически всю верхушку 
ХАМАС и планомерно уничтожает под-
земную инфраструктуру. Что касает-
ся боевых действий против «Хезболлы» 
на юге Ливана, ЦАХАЛ продолжит на-
носить удары по шиитскому движению 
и не позволит ему укрепиться на грани-
це. О том, как Израиль оценивает ситу-
ацию в регионе через год после начала 
войны в Газе, — в эксклюзивном интер-
вью Дмитрия Гендельмана.

Прошёл год с начала Израилем опера-
ции в секторе Газа. В июле официаль-
ный представитель ЦАХАЛ Даниэль 
Хагари заявил: идея о том, что ХАМАС 
можно уничтожить, — это бросание пе-
ска в глаза общественности. Какую цель 
сейчас преследует Израиль в Газе?

Цели военной операции Израиля 
в Газе не изменились, их по-прежнему 
три. А именно: уничтожение власти 
ХАМАС, возвращение наших похи-
щенных граждан и полная демилита-
ризация сектора. По прошествии года 
можно утверждать, что скоро эти цели 
будут полностью достигнуты.

Израиль уничтожил 23 из 24 батальо-
нов террористов, практически всю вер-
хушку боевиков и планомерно уничто-
жает всю подземную инфраструктуру 
ХАМАС. Это очень сложная задача, ведь 
именно в этих тоннелях ХАМАС держит 
наших заложников, и, как мы уже зна-
ем, при приближении наших военных 
их могут просто убить. Но мы твёрдо 
намерены добиться всех целей войны, 
несмотря на эти трудности.

В Газе с октября 2023 года, по данным 
палестинской стороны, убиты более 
41 тыс. человек. Насколько такие боль-
шие цифры приблизили Израиль к реа-
лизации его целей, учитывая, что в Газе 
до сих пор остаётся 101 заложник?

Та цифра, которая озвучивается, — 
пропаганда ХАМАС и, по нашей оцен-
ке, сфабрикована именно в пропаган-
дистских целях. В мае этого года в ООН 
опубликовали данные, согласно кото-
рым погибли 32 тыс. человек, при этом 
ни слова не упомянув, сколько среди 
них было вооружённых лиц и боевиков, 
которые, по нашим оценкам, состав-
ляют как минимум половину из это-
го числа.

И в целом можно заявить: вина 
за смерть гражданских целиком ле-
жит на ХАМАС, который начал эту 
войну и вторгся в Израиль 7 октября 
2023 года, зверски убив более 1,2 тыс. 
человек и похитив 250 наших граждан. 
Они располагали пусковые установки 
своих ракет и свои штабы прямо в жи-
лых домах, школах и больницах. При-
крывались и прикрываются граждан-
ским населением как живым щитом.

Израиль делает всё, что нужно, 
чтобы вернуть своих граждан домой. 
К сожалению, гибнут гражданские 
лица, но опять же — ответственность 
за гибель своих граждан несёт имен-
но ХАМАС.

Готово ли израильское руководство 
в поствоенном периоде передать 

власть в Газе Палестинской националь-
ной администрации?

Послевоенное устройство в сек-
торе Газа — сегодня чисто теоретиче-
ский вопрос, и он будет обсуждать-
ся только после окончания военных 
действий и поражения ХАМАС. В лю-
бом случае, как об этом неоднократ-
но говорил премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху, на территории сектора 
не будет ни ХАМАСленда, по его выра-
жению, ни ФАТХленда. Таким образом, 
речь будет идти, скорее всего, о мест-
ных силах самоуправления, которые 
будут готовы взять на себя управле-
ние сектором Газа.

Израиль намерен сохранить контроль 
в Филадельфийском коридоре и Рафа-
хе, что нарушает соглашение о режиме 
передвижения и доступа от 2005 года. 
Готовы ли в перспективе израильские 
власти обсудить с египетской и пале-
стинской сторонами закрепление но-
вого статус-кво?

Те решения, о которых вы гово-
рили, и те договорённости, которые 
были достигнуты после того, как Из-
раиль полностью ушёл из сектора Газа, 
были многократно нарушены ХАМАС. 
Не просто так, не из космоса ХАМАС 
смог вооружиться и заниматься всей 
этой контрабандой незаконных воо-
ружений или других материалов. Всё 
это проходило именно через Фила-
дельфийский коридор. Израиль будет 
его контролировать ровно до того мо-
мента, пока в этом будет военная не-
обходимость.

Помимо того что он использовал-
ся боевиками ХАМАС как источник 
поступления оружия и контрабанды, 
он является также вероятным путём 
отхода боевиков и главарей террори-
стов из сектора, а также возможного 
увода за пределы Газы наших залож-
ников. Поэтому, пока идёт реализация 
целей войны, коридор будет под кон-
тролем Израиля.

В сообщениях израильских СМИ ут-
верждается: по данным разведки 
ЦАХАЛ, глава политбюро ХАМАС Яхья 
Синвар, возможно, был убит в результа-
те ударов армии Израиля в Газе, но нет 
достаточных доказательств, подтверж-
дающих это. Изучает ли израильское ру-
ководство возможность такого обсто-
ятельства?

Армейская разведка не дава-
ла таких оценок. Одно можно ска-
зать однозначно: в самом начале во-
йны премьер-министр дал указание 
действовать против главарей тер-
рористов. Никто не уйдёт от ответа, 
мы найдём всех, и они понесут заслу-
женное наказание за свои преступле-
ния.

В связи с эскалацией на ливано-изра-
ильской границе всё меньше внимания 
уделяется действиям Израиля на пале-
стинских территориях. Не пытается 
ли Израиль отодвинуть проблему Па-
лестины и её постконфликтного обу-
стройства на второй план?

Нет. Я думаю, что в вашем вопро-
се под Палестиной вы подразумевае-
те сектор Газа. Поэтому относитель-
но сектора Газа все решения по его 
устройству будут приниматься, как 
я уже говорил ранее, после окончания 
там активной фазы военных действий. 
Военные действия в Газе продолжают-
ся. Они направлены на реализацию тех 
целей войны, которые были намечены 
правительством Израиля ещё год на-
зад. До того момента, пока не прекра-
тятся военные действия и не будут ре-
ализованы военные цели, ни о каком 
послевоенном обустройстве сектора 
речи быть не может.

Как долго Израиль планирует прово-
дить наземную операцию на юге Лива-
на, а также обстреливать Бейрут? Изме-
нится ли позиция Израиля, если Ливан 
выполнит резолюцию 1701?

Около двух недель назад израиль-
ское правительство приняло ещё 
одно решение, а вдобавок к нему ещё 
одну цель войны — это безопасное 
возвращение жителей севера нашей 
страны в свои дома. Для этого необхо-
димо уничтожение террористической 
инфраструктуры, которую «Хезбол-
ла» построила вблизи границы, что-
бы в случае необходимости напасть 
на наши населённые пункты, уби-
вать израильских граждан. Они, соб-
ственно говоря, это декларировали 
и на протяжении всего этого года за-
нимались обстрелами нашей терри-
тории. Из-за этого более 60 тыс. чело-
век были вынуждены покинуть свои 
дома.

Израиль решительно настроен 
уничтожить всю эту инфраструкту-
ру, ликвидировать всех, кто там на-
ходится и кто оказывает израильской 
армии вооружённое сопротивление. 
Мы не позволим «Хезболле» и в буду-
щем укрепиться на этих местах. Также 
удары по «Хезболле» продолжаются 
и будут продолжаться на других на-
правлениях. Я хочу подчеркнуть, что 
мы не воюем с Ливаном и наша зада-
ча одна — безопасное возвращение на-
ших жителей в свои дома. И это про-
изойдёт только в том случае, если 
«Хезболла» будет отброшена за реку 
Литани.

Тем не менее есть ли хотя бы какой-то по-
тенциал мирного урегулирования?

Израиль не заинтересован в войне. 
Все мирные договоры, которые были 
подписаны на Ближнем Востоке с мо-
мента образования Государства Изра-
иль, были инициированы именно на-
шей стороной.

С другой стороны, пока продол-
жаются обстрелы наших границ, 
ни о каком мирном урегулировании 
речи быть не может. Как только они 
прекратятся, сразу будет возможно 
обсуждение мирного урегулирова-
ния на будущее, которое в принципе 
должно принести спокойствие не толь-
ко гражданам Израиля, не только на-
шим северным, южным или восточным 
границам, но и всему ближневосточ-
ному региону.
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Цели, средства

Дмитрий Поляков

Востоковед

Ровно год назад, 7 октября 2023-го, 
начался новый виток эскалации 

палестино-израильского конфлик-
та. До этого момента ни одна израиль-
ская операция в секторе Газа не была 
такой продолжительной. К тому же спу-
стя 12 месяцев военного противостоя-
ния оно может перейти в форму полно-
ценной арабо-израильской войны, если 
в неё будет втянут Ливан.

За прошедший год стало абсолют-
но понятно, что Израиль не может до-
биться решающего перелома в войне. 
Ещё в конце 2023-го Армия обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) стала испытывать 
трудности при проведении наземной 
операции. Тем не менее еврейское го-
сударство не отказалось от своих це-
лей и продолжило боевые действия, 
что привело к трагическим послед-
ствиям.

Сегодня в секторе Газа наблю-
дается острый гуманитарный кри-
зис. Почти 2 млн человек потеряли 
свои дома и стали внутренне переме-
щёнными лицами. Древнейший реги-
он, представляющий важное значе-
ние не только для Ближнего Востока, 
но и для всей мировой истории, прак-
тически стёрт с лица земли. Северная 
часть сектора едва ли восстановима.

Но главная трагедия — тысячи че-
ловеческих жертв. За год число погиб-
ших палестинцев перевалило отметку 
40 тыс. человек, а число раненых при-
ближается к 100 тыс. По словам гене-
рального секретаря ООН Антониу Гу-
терреша, Газа превратилась в самое 
большое кладбище детей в мире. Од-
нако даже эти ужасные последствия 
не стали аргументами для нынешнего 
израильского правительства, чтобы 
остановить военную операцию.

Спустя 12 месяцев боевых дей-
ствий Израиль так и не смог достичь 
своей главной заявленной цели — пол-
ностью уничтожить ХАМАС. На деле 
цель оказалась невыполнимой. Се-
годня ХАМАС — это не только орга-
низация, а ещё полноценная идея 
сопротивления, сломить которую не-
реально. В случае ликвидации поле-
вых командиров на их место сразу 
приходят другие.

Единственное, что можно сде-
лать, — снизить военный потенциал 
организации. Но даже это не удалось 
Израилю. ХАМАС до сих пор действу-
ет на всей территории Газы, даже 
в северных районах, и после отхода 
подразделений ЦАХАЛ быстро воз-
вращается и восстанавливает свою 
боеспособность.

Конечно, количество ответных 
действий со стороны палестинцев 
снизилось, но сопротивление продол-
жается. Ключевую роль в этом игра-
ет военная инфраструктура организа-
ции. Основное в ней — сеть тоннелей, 
которые фактически считаются под-
земными городами. Даже по оценке 

израильских специалистов, ликвида-
ция этих коммуникаций займёт ми-
нимум несколько лет.

Примечательно, что сегодня под-
держка ХАМАС оказалась наиболь-
шей за всё время существования 
движения. Причём этот тренд просле-
живается не только в Газе, но и на За-
падном берегу, где ХАМАС никогда 
не пользовался популярностью, всег-
да уступая ФАТХ. Тенденция гово-
рит о том, что палестинское общество 
одобряет генеральную линию органи-
зации — сопротивление еврейскому 
государству. А это означает, что пале-
стинцы не сдадутся, даже если Изра-
иль усилит военное давление.

Заметно, что часть израильского 
общества осознаёт утопичность по-
литического курса своего правитель-
ства: большинство заложников до сих 
пор не освобождены, а палестинские 
движения всё ещё имеют возмож-
ность обстреливать израильские го-
рода. По этим причинам в еврейском 
государстве продолжается рост не-
довольства нынешним военным ка-
бинетом. Чтобы удержаться у власти, 
Биньямин Нетаньяху вынужден про-
двигать линию правого крыла в пра-
вительстве, которое стало опорой 
премьер-министра. К тому же для со-
хранения власти Нетаньяху выгод-
но поддерживать военное положение 
в стране.

При всех своих декларативных за-
явлениях военный кабинет следу-
ет курсу продолжения войны. За всё 
время боевых действий Израиль 
и ХАМАС так и не смогли прийти к со-
глашению о постоянном прекраще-
нии огня. Наоборот, спустя год риск 
полномасштабного регионально-
го конфликта только увеличился. Се-
годня стороны далеки от возможного 
компромисса.

Фактически диалог подорван по-
сле ликвидации Исмаила Хании — гла-
вы политического бюро ХАМАС в Те-
геране. Его убийство демонстрирует, 
что на самом деле Израиль не нацелен 
на достижение прогресса в перегово-
рах, потому что именно политическое 
бюро вело их от лица организации.

Ещё один важный игрок нынешне-
го конфликта — ливанская «Хезбол-
ла». Шиитское движение включилось 
в активную фазу противостояния 
на следующий день после нападения 
ХАМАС — 8 октября 2023 года. На пер-
вом этапе «Хезболла» владела иници-
ативой и смогла перенести буферную 
зону с юга Ливана на север Израиля. 
Из-за этого более 60 тыс. израильтян 
были вынуждены переселиться в дру-
гие районы страны. Однако это ста-
ло единственным достижением шиит-
ского движения. Между тем Израиль 
смог адаптироваться к постоянным 

атакам с севера и перешёл от обороны 
к нападению.

Весь 2024-й в СМИ и экспертном 
сообществе предрекали начало тре-
тьей ливанской войны. Ситуация 
максимально обострилась осенью 
этого года. В сентябре Биньямин Не-
таньяху объявил новую цель военной 
операции — возвращение жителей се-
вера страны в свои дома.

После этого Израиль перешёл 
к фазе активных действий. За два дня 
была уничтожена система связи ши-
итского движения в результате пейд-
жерной атаки 17 сентября и взрывов 
раций и радиоэлектронного обо-
рудования 18-го. Сегодня террито-
рия Ливана подвергается постоян-
ной бомбардировке. Цели — позиции 
«Хезболлы» в южных районах страны 
и в Дахии, пригороде Бейрута. В ре-
зультате массированных ударов орга-
низация оказалась практически обе-
зглавлена, почти всё ее руководство 
было уничтожено, включая генераль-
ного секретаря Хасана Насраллу.

Интересные детали последних со-
бытий раскрыл министр иностран-
ных дел Ливана Абдалла Бу Хабиб 
в интервью CNN. По его словам, убий-
ство Насраллы произошло уже после 
того, как шиитское движение согла-
силось на прекращение огня, а ливан-
ские власти передали эту информа-
цию американцам.

В этом контексте примечательны 
заявления иранских политиков. Пре-
зидент ИРИ Масуд Пезешкиан от-
метил: лидеры США и европейских 
стран обещали прекращение огня 
в обмен на отсутствие реакции Теге-
рана на убийство Хании. Кроме того, 
иранский политик Али Мотахари под-
твердил, что задержка Ирана с отве-
том на ликвидацию генсека ХАМАС 
связана с уверениями Вашингтона, 
что в Газе будет достигнут режим пре-
кращения огня. По его мнению, имен-
но задержка с ответом подтолкнула 
Израиль на убийство Хасана Насрал-
лы. Всё это подтверждает тезис, что 
еврейское государство не рассчиты-
вает на переговоры, а стремится про-
должить боевые действия.

Несмотря на эффективные дей-
ствия Израиля против «Хезболлы» 
в сентябре этого года, ЦАХАЛ так 
и не смог осуществить наземное втор-
жение. За первую неделю октября 
фронт не был прорван. Израильская 
армия несколько раз пыталась про-
никнуть через границу, но была вы-
нуждена отступать из-за ответных 
действий со стороны ливанского со-
противления.

Провал наземного вторжения про-
демонстрировал необходимость за-
действования большего количества 
сил и стягивания их с других направ-
лений, в том числе из Газы. Если во-
енный кабинет решится на эти шаги, 
то нынешняя ограниченная операция 
может превратиться в третью ливан-
скую войну. Её исход точно непред-
сказуем. Израиль рискует повторить 
основную ошибку предыдущей вой-
ны в Ливане, если ввяжется в бои в го-
родской застройке. События в Газе 
доказали: сегодня это одна из слабых 
сторон ЦАХАЛ.

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ИЗРАИЛЬ ТАК И 
НЕ СМОГ УНИЧ-
ТОЖИТЬ ХАМАС. 

И СЕГОДНЯ ХАМАС — ПОЛ-
НОЦЕННАЯ ИДЕЯ СОПРО-
ТИВЛЕНИЯ, СЛОМИТЬ 
КОТОРУЮ НЕРЕАЛЬНО. 
В СЛУЧАЕ ЛИКВИДАЦИИ 
ПОЛЕВЫХ КОМАНДИРОВ 
НА ИХ МЕСТО СРАЗУ ПРИ-
ХОДЯТ ДРУГИЕ
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Дома в кибуце Беэри, где боевики ХАМАС взяли 
в заложники израильтян (7 октября 2023 года)
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«Мирный процесс должен проходить 
уже при новом правительстве Израиля»
Посол Палестины в РФ Абдель Хафиз Нофаль — о перспективах урегулирования 
конфликта, послевоенном обустройстве Газы и новых посреднических инициативах

Альберт Калашян

С нынешним крайне правым руковод-
ством Израиля невозможно достичь 

какого-либо соглашения, заявил в ин-
тервью «Известиям» посол Палестины 
в РФ Абдель Хафиз Нофаль. По его сло-
вам, Палестина отвергает намерение 
Израиля сохранить военное присут-
ствие на КПП «Рафах». Он также отме-
тил: последние встречи представителей 
Организации освобождения Палестины 
и ХАМАС в Москве и Пекине оказали по-
зитивное влияние на процесс межпа-
лестинского примирения. Абдель Ха-
физ Нофаль высказался за активную 
работу в рамках новой инициативы Са-
удовской Аравии по урегулированию 
палестино-израильского конфликта 
на основе решения о создании двух го-
сударств — её, по словам дипломата, 
поддержала и Россия.

Прошёл год с начала Израилем военной 
операции в секторе Газа. По данным па-
лестинской стороны, более 40 тыс. че-
ловек убиты, задержаны 11 тыс. жите-
лей Западного берега, продолжается 
незаконная поселенческая деятель-
ность. Может ли конфликт ещё быть 
урегулирован по формуле «два госу-
дарства для двух народов»? 

Уже год длится серьёзный кризис, 
который начался с израильской агрес-
сии против сектора Газа и Западного 
берега, а международное сообщество 
не способно оказать давление на Из-
раиль, который пользуется абсолют-
ной поддержкой США. Очень сложно 
говорить о мирном процессе с край-
не правым и расистским правитель-
ством Израиля.

Наблюдается серьёзное отсту-
пление от пути решения конфликта 
по формуле «два государства для двух 
народов». Но палестинцы всё ещё стре-
мятся к реальному мирному процессу 
в соответствии с чётким, конкретным 
и последовательным видением, осно-
ванным на решении о создании двух го-
сударств — в том числе палестинского 
государства в границах 4 июня 1967 года 
со столицей в Восточном Иерусалиме. 
Как вы знаете, это позиция и России.

Но настоящий мирный процесс 
должен проходить при новом изра-
ильском правительстве и при нали-
чии серьёзного стремления Израиля 
к этому. В этом случае идеальным ре-
шением останется создание двух госу-
дарств. Мы хотим мирного процесса, 
но не с этим правительством Израи-
ля, которое продолжает убивать лю-
дей в секторе Газа, на Западном берегу, 
в Иерусалиме и во всех других регио-
нах. С ним невозможно достичь како-
го-либо соглашения.

В связи с эскалацией на ливано-изра-
ильской границе всё меньше внимания 
уделяется действиям Израиля на пале-
стинских территориях. Не пытается 
ли Израиль отодвинуть проблему Па-
лестины и её постконфликтного обу-
стройства на второй план?

Израиль ведёт настоящую битву 
в Палестине, которая началась с напа-
дения ЦАХАЛ на сектор Газа. Мы, как 
палестинцы и как палестинские вла-
сти, отвергаем убийство гражданских, 
кем бы они ни были — евреями, араба-
ми, мусульманами или христианами. 

Но почему Израиль, который, как 
говорят на Западе, остаётся един-

ственной демократической страной 
на Ближнем Востоке, совершает эти 
ужасные преступления? Это геноцид. 
Таким образом, израильская агрес-
сия ведётся не только против ХАМАС, 
но и против всего палестинского при-
сутствия, и против Палестинской на-
циональной администрации (ПНА). 
Они даже отказывают в возвращении 
властей ПНА в сектор Газа.

Израиль ведёт войну за установ-
ление абсолютного контроля над Па-
лестиной. И намерен после захвата 
Палестины (хотя этого никогда не про-
изойдёт) и стабилизации ситуации об-
ратить взор на другие арабские стра-
ны. Но сейчас, несмотря на боевые 
действия на других фронтах, в том чис-
ле на ливанском, настоящая битва про-
исходит именно в Палестине.

Израиль намерен сохранить кон-
троль над Филадельфийским кори-
дором на границе Египта и сектора 
Газа и на КПП «Рафах», что нарушает 
соглашение о режиме передвижения 
и доступа от 2005 года. Готова ли ПНА 
в перспективе обсудить с Израилем за-
крепление нового статус-кво?

Конечно, нет. Присутствие изра-
ильских сил на контрольно-пропуск-
ном пункте «Рафах» неприемлемо 
и отвергается Палестиной, Египтом, 
другими арабскими и мировыми дер-
жавами. Этот вопрос не подлежит об-
суждению.

Мы подтверждаем, что КПП «Рафах» 
является переходом между палестин-
ским государством и Арабской Ре-
спубликой Египет. По этому вопросу 
было чёткое соглашение. Оно было до-
стигнуто с некоторыми европейскими 
сторонами, которые оказывали содей-
ствие с рабочими механизмами.

Израильские силовики продолжают 
ежедневные рейды на территорию За-
падного берега, задерживают местных 
жителей и конфисковывают их земли. 
Как вы оцениваете ситуацию в этом ре-
гионе?

Сейчас на Западном берегу сезон 
сбора оливок. Но теперь палестинские 
граждане не могут ходить на свои фер-
мы, чтобы собирать урожай, потому 
что вооружённые поселенцы, оснаща-
емые израильской армией, не позво-
ляют им подойти к своим землям. Это 
с одной стороны.

С другой стороны, поселенцы про-
должают конфисковывать земли. Вла-
сти Израиля продолжают нарушать не-
прикосновенность мечети Аль-Акса 
и иудаизацию Иерусалима.

Я приведу вам простой пример. Ког-
да мы подписали соглашения в Осло 
в 1993 году, на Западном берегу про-
живали 72 тыс. поселенцев. Сейчас 

их число приближается к 1 млн. Это 
катастрофа.

И если мир не обратит внимания 
на эту проблему и не предпримет необ-
ходимых шагов, то ситуация в регионе 
в будущем будет двигаться к жёсткой 
конфронтации, которая может приве-
сти к религиозной войне с непредска-
зуемыми последствиями.

Ведущие палестинские политические 
силы в течение последнего года прове-
ли встречи в Москве и Пекине для об-
суждения межпалестинского примире-
ния. Есть ли прогресс по этому вопросу? 
Изменилась ли позиция ХАМАС после 
того, как пост главы политбюро занял 
Яхья Синвар?

Пока по этой теме мало новостей. 
Встречи в Москве и Пекине были пози-
тивными. Основные результаты поми-
мо долгих разговоров о поствоенной 
стадии таковы: ХАМАС должен войти 
в Организацию освобождения Пале-
стины (ООП).

В случае если ХАМАС согласится 
на это, вскоре могут состояться встре-
чи в Каире для подтверждения этого 
вопроса. Вступление ХАМАС в ООП 
станет новой основой для формиро-
вания правительства, которое будет 
управлять Газой. Конечно, мы прибли-
жаемся к новой ситуации.

На практике этот процесс крайне 
сложный. Единственное доступное 
решение состоит из нескольких со-
ставляющих. Во-первых, необходимо 
немедленное прекращение огня, не-
смотря на все усилия Израиля проти-
востоять этому.

Во-вторых, необходимо открыть по-
гранпереходы и пустить в Газу гума-
нитарную помощь. Мы столкнулись 
с большой проблемой в области продо-
вольственной безопасности. Газе, где 
проживают 2,2 млн человек, ежедневно 
необходимо минимум 500 грузовиков 
с гумпомощью. Несколько месяцев назад 
через КПП «Рафах» прибыло 150 грузови-
ков. Поэтому необходимо снять ограни-
чения и ввезти гуманитарную помощь.

В-третьих, необходимо оператив-
но найти решение проблемы израиль-
ских задержанных и палестинских за-
ключённых в рамках так называемой 
сделки.

В-четвёртых, и это очень важно, 
Палестинская администрация долж-
на вернуться в Газу в качестве един-
ственного законного представителя на-
рода. Это единственная сила, способная 
управлять Газой на нынешнем и после-
военном этапах. Только она может за-
ниматься подготовкой к международ-
ной конференции по восстановлению 
Газы, которое, по самым скромным под-
счётам ООН, оценивается в $80–90 млрд. 
Требуется семь-восемь лет для восста-
новления инфраструктуры.

Поэтому необходимо срочно про-
вести международную конференцию 
доноров по восстановлению Газы. Эта 
конференция не состоится, если не бу-
дет урегулирования и чёткого видения, 
а это возможно только с палестинской 
администрацией.

Наконец, все эти проблемы — пре-
ступления на Западном берегу, ката-
строфа в секторе Газа, геноцид — тре-
буют проведения международной 
мирной конференции. Конференция 
должна рассмотреть эти вопросы 
и вернуть ясное и конкретное реше-
ние о двух государствах.

«Армия Ливана недооснащена 
для противостояния агрессору»
Посол республики в РФ Шауки Бу Нассар — об отношении общества 
к «Хезболле», нападении Израиля и усилиях России по прекращению огня

Альберт Калашян

Россия активно работает с вовлечён-
ными в конфронтацию на ливано-из-

раильской границе сторонами, в том чис-
ле с израильскими представителями, для 
установления режима прекращения огня. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
посол Ливана в РФ Шауки Бу Нассар. Ди-
пломат также отметил, что боевые дей-
ствия шиитского движения «Хезболла» 
против Израиля были вызваны продол-
жающейся агрессией еврейского госу-
дарства в отношении Палестины и Лива-
на. А все попытки ЦАХАЛ продвинуться 
вглубь территории Ливана были отби-
ты бойцами «Хезболлы». При этом по-
сол подчеркнул: военными действиями 
Израиль не сможет обеспечить безопас-
ное возвращение мирных граждан в свои 
дома на севере страны.

Первый вопрос, который возникает отно-
сительно трагических событий в Ливане: 
почему юг страны сейчас защищает «Хез-
болла», а не ливанская армия?

События, которые происходят на юге 
Ливана, начались 8 октября прошлого 
года, когда «Хезболла» решила поддер-
жать палестинских братьев в секторе 
Газа.

Почему «Хезболла» это сделала? 
Шиитское движение уже долгое время, 
а именно с войны 2006 года, дислоциру-
ется на юге Ливана. Члены «Хезболлы» — 
уроженцы местных деревень и городов. 
Именно они там живут, испытывают все 
тяготы, связанные с агрессией Израи-
ля на территории нашей страны, имен-
но они постоянно становятся жертвами 
преступлений Израиля. Поэтому «Хез-
болла» и взяла на себя противостояние 
агрессору.

К сожалению, по нескольким причи-
нам ливанская армия недооснащена не-
обходимым образом для противостоя-
ния израильскому агрессору. Западные 
и некоторые другие страны не согласны 
на поставки ливанской армии современ-
ного вооружения, с помощью которого 
мы были бы способны противостоять Из-
раилю. Наша армия — одна из самых раз-
витых в регионе, но её численность мала.

«Хезболла» же получала со стороны 
Ирана передовые, в том числе тяжёлые 
виды вооружений, ракеты, финансиро-
вание, её члены проходили подготов-
ку. Это не секрет. В 2006 году «Хезболла» 
смогла противостоять Израилю, когда 
он пытался вторгнуться в Ливан. Движе-
ние разгромило израильскую армию, вы-
давило её, нанесло ей серьёзные потери.

Тогда Совбез ООН принял резолю-
цию 1701, которая установила условия 
постоянного прекращения огня на ос-
нове согласия ливанского правитель-
ства и Израиля.

С 2006 года в этом регионе была до-
стигнута определённая стабилизация. 
Серьёзных инцидентов не было до ок-
тября 2023 года, когда началась война 
в Газе. «Хезболла» как ливанская фрак-
ция вызвалась помочь своим братьям 
в Газе. Это не согласовывалось с прави-
тельством и армией Ливана. «Хезболла» 
приняла это решение и 8 октября нача-
ла операции против Израиля.

А еврейскому государству не нужен 
был повод для атаки на Ливан. Оно ре-
гулярно нарушает суверенитет Ливана. 
С момента принятия в 2006 году резо-
люции 1701, которая требует от Лива-
на и Израиля прекращения агрессив-
ных действий в отношении друг друга, 

наша страна полностью следовала этим 
предписаниям. Израиль же с того мо-
мента и до настоящего времени нару-
шил воздушное, морское и сухопутное 
пространство Ливана более 35 тыс. раз.

К сожалению, агрессор считает себя 
государством выше закона, не ува-
жает международное, гуманитарное 
право. И Запад его полностью поддер-
живает. США и Британия прибегают 
к праву вето, когда дружественная нам 
Россия пытается продвинуть проек-
ты резолюций с осуждением Израи-
ля или вынуждающие его прекратить 
свою агрессию.

Ливан — жертва или виновник нынешней 
эскалации? Как правительство страны 
отнеслось к решению «Хезболлы» начать 
боевые действия с Израилем?

Конечно, Ливан — жертва. Даже по-
сле 2006 года Израиль продолжает ок-
купацию ливанских территорий на юге, 
удерживая Мазария-Шабъа, Кфар-Шубу. 
Он отказывается уходить оттуда, как 
того требуют резолюции ООН.

Ливанское общество разделяется 
в вопросе поддержки операций «Хезбол-
лы». Есть те, кто поддерживает движе-
ние, а есть и другие, которые выступают 
против. Это нормально для демократи-
ческого государства. Население Лива-
на — порядка 5,5 млн человек. В стране 
проживают представители 18 конфес-
сий, различных течений христианства 
и ислама.

Различные культуры — источник 
богатства Ливана, но в то же время это 
приводит к расколам. Когда «Хезболла» 
вызвалась помочь братьям в Газе, об-
щество разделилось. Правительство 
и армия Ливана не принимали тако-
го решения. Но это стало результатом 
продолжающейся агрессии Израиля как 
в Палестине, так и в Ливане.

Наземная операция в Ливане длится 
меньше недели, но уже есть сообщения 
о десятках раненых и убитых с израиль-

ской стороны. Как вы считаете, Израиль 
может расширить военную операцию?

Как я говорил, правительство Из-
раиля совершает все виды агрессии 
и преступлений в отношении Ливана 
и Палестины. Оно уже на протяжении 
месяца наносит авиаудары по граж-
данской инфраструктуре Ливана, не-
сколько недель назад армия агрессо-
ра активизировала обстрелы южных 
деревень и южного пригорода Бейрута. 
В результате одного из таких обстрелов 
был убит генеральный секретарь «Хез-
боллы» Хасан Насралла.

Израиль совершает эти преступле-
ния, не боясь какого-либо наказания. 
США защищают Израиль и в военном 
отношении, и в дипломатическом — 
на заседаниях Совбеза ООН.

Что касается наземной операции, Из-
раиль пытается продвинуться, но у него 
не получается. В настоящий момент 
на ливанской территории нет изра-
ильских солдат. В течение последних 
дней Израиль совершил попытки вой-
ти в некоторые деревни. Он столкнулся 
с бойцами «Хезболлы», которые хорошо 
подготовлены для отражения наземной 
операции ЦАХАЛ. «Хезболла» нанесла 
им огромные потери. Среди израиль-
ских солдат потерь гораздо больше, чем 
об этом объявляется публично.

Конечно, это не означает, что на-
земная операция может прекратить-
ся. Я считаю, что Израиль продолжит 
попытки войти в Ливан с помощью на-
земной операции и оккупировать наши 
территории. Таким образом он пытает-
ся надавить на ливанское правитель-
ство и «Хезболлу», чтобы навязать свои 
условия.

Но наш народ защитит свою землю. 
Даже если в Ливане расходятся мнения 
относительно участия «Хезболлы» в под-
держке палестинского сопротивления, 
то в вопросе борьбы с оккупацией мне-
ние едино. Ливанский народ, представи-
тели всех его конфессий отвергают ок-
купацию любой части его территории.

Раз Израиль решил войти на терри-
торию нашей страны, ливанский на-
род сохраняет право на самооборо-
ну в соответствии со всеми нормами 
международного права. Если сионисты 
продолжат свои попытки войти в Ли-
ван и контролировать его территорию, 
то они заплатят за это огромную цену. 
Израиль превосходит нас по технологи-
ям, по авиации, но на земле есть силы 
сопротивления Ливана. Есть ливанские 
герои, готовые отдать свою жизнь ради 
защиты земли и родины.

Есть ли у вас информация о пленных 
с обеих сторон конфликта?

Сейчас нет пленных ни с ливанской, 
ни с израильской стороны. Потому что, 
как я уже сказал, наземное сражение 
находится только в начальной стадии. 
Операции по заходу на территорию Ли-
вана провалились. Но, несомненно, при 
продолжении боевых действий плен-
ные будут. Ливанская сторона исполь-
зует все средства для защиты своей 
земли, суверенитета, независимости.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Аль-Ахли» в Газе (18 октября 2023 года)

Разрушенные израильским обстрелом жилые дома в Ливане 
(24 сентября 2024 года)

« ДАЖЕ ЕСЛИ В ЛИ-
ВАНЕ РАСХОДЯТ-
СЯ МНЕНИЯ ОТ-

НОСИТЕЛЬНО УЧАСТИЯ 
«ХЕЗБОЛЛЫ» В ПОДДЕРЖКЕ 
ПАЛЕСТИНСКОГО СОПРОТИВ-
ЛЕНИЯ, ТО В ВОПРОСЕ БОРЬ-
БЫ С ОККУПАЦИЕЙ МНЕНИЕ 
ЕДИНО. ЛИВАНСКИЙ НАРОД 
ОТВЕРГАЕТ ОККУПАЦИЮ ЛЮ-
БОЙ ЧАСТИ ЕГО ТЕРРИТОРИИ

Ближневосточный конфликт
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Пассивное состояние
Доходность по длинным вкладам выросла до 18–23%

Евгений Грачев

К рупнейшие банки стали предлагать 
ставки по вкладам на два и три года 

в диапазоне 18–23%, выяснили «Изве-
стия». Ситуация аномальная, посколь-
ку раньше наиболее высокую доход-
ность давали на более короткие сроки. 
Это значит, что кредитные организа-
ции не ждут значительного смягчения 
денежно-кредитной политики в бли-
жайшие годы, полагают эксперты. Кро-
ме того, таким образом участники рын-
ка борются за клиентов. Сколько можно 
заработать на длинном вкладе — в мате-
риале «Известий».

Средний уровень доходности 
по двухлетним депозитам у крупней
ших российских банков приблизился 
к 18%, выяснили «Известия». Для рас
чётов использовались данные с сайтов 
кредитных организаций — учитывались 
условия по вкладам без пополнения 
и без снятия, а также без дополнитель
ных условий, повышающих доходность.

Максимальные ставки по депози
там на два года предлагает банк «От
крытие» — 20%, следует из данных его 
сайта. Впрочем, до конца года клиентов 
этой кредитной организации планиру
ют перевести в ВТБ, поскольку банки 
сейчас объединяются.

В МКБ и ВТБ проценты по таким 
вкладам стартуют от 18%, а в Совком
банке и Газпромбанке — от 19%.

Средний уровень процентов по де
позитам у крупнейших игроков на ещё 
более длинный срок — три года — также 
приблизился к 17,9%. Например, базо
вая доходность у «Альфы», МКБ и Сов
комбанка начинается от 21%. Но у двух 
последних она может вырасти до 23% 
при выполнении клиентом опреде
лённых условий (оборот по карте бо
лее 10 тыс. рублей и владение картой 
рассрочки «Халва» соответственно).

У МТСбанка ставки по трёхлетним 
депозитам стартуют от 21,5%, а у «Урал
сиба» — от 22%, следует из данных сай
тов организаций. Помимо этого банк 
«СанктПетербург» гарантирует до
ходность 20% для пятилетних депо
зитов. «Известия» направили запросы 
в крупнейшие финансовые организа
ции, в том числе во все указанные.

При таких условиях на вкладах дей
ствительно можно значительно за
работать. Например, если положить 
500 тыс. рублей на два года с ежегод
ной капитализацией под 18%, то к кон
цу срока можно получить 696 тыс.

Лучшие условия сейчас предлага
ются по долгосрочным вкладам от года, 
подтвердили «Известиям» в пресс
службе «Финуслуг». При этом в целом 
ставки по депозитам на более короткие 
сроки за три недели после заседания 
ЦБ, прошедшего 13 сентября, скоррек
тировали 45 банков из топ50. Средняя 
доходность по вкладам от трёх до 12 ме

сяцев выросла на 0,6–0,87 п.п., до 17,5–
18%, — то есть проценты коротких сбе
регательных продуктов сопоставимы 
с процентами у длинных.

При этом обычно короткие депо
зиты при высоких ставках были более 
выгодными, чем длинные, то есть ны
нешнюю ситуацию можно назвать ано
мальной, заявил независимый эксперт 
Андрей Бархота. Если предположить, 
что банки ожидают смягчения поли
тики ЦБ в перспективе 10–15 месяцев, 
то доходность по длинным вкладам 
должна быть на 3–7 п.п. ниже.

Если банки фиксируют стоимость 
пассивов на уровне 18–23% на дли
тельных сроках, значит, они как мини
мум допускают рост ключевой ставки 
до 20%, а также не ожидают её падения 
ниже 17% в ближайшие годы, пояснил 
аналитик Freedom Finance Global Вла
димир Чернов.

— Банки понимают, что жёсткая де
нежнокредитная политика с нами на
долго и её смягчение будет плавным 
и растянутым во времени, — согласен 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Юрий Беликов.

При этом, согласно последнему 
среднесрочному прогнозу ЦБ, сред
няя ключевая ставка уже в 2026 году 
должна снизиться в диапазон 10–11%, 
а в 2027м — до 7,5–8,5%. «Известия» на
правили запрос в Банк России о вли
янии ситуации со ставками по длин
ным вкладам на дальнейшие решения 
регулятора по денежнокредитной по
литике.

Кроме того, в банковском секторе 
всегда идёт борьба за длинное и устой
чивое фондирование, отметил Юрий 
Беликов. Ведь крупные кредиты — ипо
тека и корпоративные займы — выда
ются на десятилетия, и финансовой ор
ганизации важно прогнозировать свои 
пассивы.
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Владимир Гаврилов

М интранс хочет запретить работу 
в такси лицам без трудоустройства 

в таксопарках, узнали «Известия». Речь 
о тех водителях, которые берут машины 
в аренду в службах такси, но оформле-
ны самозанятыми либо вовсе работают 
нелегально. Министерство готовит со-
ответствующие поправки к КоАП. Мера 
призвана снизить число нелегальных ми-
грантов в отрасли, полагают эксперты. 
Сейчас их доля доходит до 40%, следу-
ет из данных профсоюза «Таксист». За-
частую за рулём находятся иностранцы, 
получившие патент для работы совсем 
в другой отрасли — например, на стройке. 
Однако в отрасли полагают, что внедре-
ние новаций Минтранса должно сопро-
вождаться повышением оплаты труда 
шофёров.

Перевозчик будет нести ответствен
ность, если допустит к управлению лег
ковым такси водителя, который не рабо
тает на него, — такие изменения в КоАП 
предполагает внести Минтранс в рам
ках доработки законопроекта «О такси».

Речь о том, что службы аренды так
си и таксопарки, то есть перевозчики 
и работодатели, должны будут заклю

чать трудовые договоры с водителями, 
уточнил источник «Известий» в ведом
стве. Сейчас подавляющее большин
ство служб аренды автомобилей так
си и таксопарки переводят водителей 
на льготное налогообложение в каче
стве самозанятых.

Заместитель председателя комите
та Госдумы по контролю Дмитрий Гусев 
считает, что это подменяет трудовые от
ношения хозяйствующими и лишает во
дителей ряда законных прав.

— По результатам года работы зако
на «О такси» мы обсуждали проблему 
трудовых прав водителей на расширен
ном межфракционном заседании. Ра
ботодатели научились скрывать трудо
вые отношения, — рассказал «Известиям 
Дмитрий Гусев. — 4 октября Госдума 
подготовила предложения по коррек
ции закона, которые направлены ведом
ствам и заинтересованным сторонам.

По словам руководителя и инвесто
ра таксопарка ООО «Шоколад» Спарта
ка Заболоцкого, во многих таксопарках 
водители работают на арендованных 
автомобилях и подавляющее боль

шинство шоферов оформлены самоза
нятыми. Для работодателей это выгодно 
изза облегчения налоговой отчётно
сти и простоты разрешения споров с во
дителями. Оформление самозанятым 
позволяет легко разорвать отношения 
с забаненным агрегаторами таксистом, 
а по Трудовому кодексу это сложно, ска
зал участник рынка на заседании.

Однако режим льготного налого
обложения был введён не для того, что
бы заменять собой трудовые договоры, 
подчеркнул Дмитрий Гусев. Таксисты 
должны пользоваться всеми правами, 
предусмотренными законодательством.

Депутаты уверены, что корректиров
ки закона №580 позволят оптимизиро

С правом руля
Таксопарки обяжут заключать с водителями трудовые  
договоры — это снизит среди шофёров число самозанятых 
и нелегальных мигрантов

40%
сегодня доля нелегальных мигрантов 
среди водителей такси

достигает

ООН и она
Бразилия обсуждает своё постоянное членство в Совбезе

Екатерина Хамова, Анастасия Костина

Вопрос присоединения Бразилии к Со-
вету Безопасности ООН в качестве 

постоянного члена находится в стадии 
обсуждения. Об этом «Известиям» сооб-
щил посол латиноамериканской стра-
ны в РФ Родриго де Лима Баэна Соарес. 
Дипломат подчёркивает, что Бразилия 
имеет все основания стать постоянным 
членом Совбеза. Её кандидатуру актив-
но поддерживает Россия. По мнению Мо-
сквы, страны глобального Юга должны 
быть лучше представлены в централь-
ном органе всемирной организации. При 
этом в экспертном сообществе сомне-
ваются, что расширение списка посто-
янных членов СБ ООН возможно в бли-
жайшей перспективе. О том, зачем нужна 
реформа Совета Безопасности и в чём 
её основные сложности, — в материале 
«Известий».

Бразилия настаивает на необходимо
сти провести реформу Совета Безопас
ности ООН. При этом латиноамерикан
ская страна не раз заявляла о желании 
получить постоянное место в главном 
органе всемирной организации. По сло
вам посла Бразилии в РФ Родриго де 
Лима Баэна Соареса, сейчас этот во
прос находится в стадии обсуждения.

— Мы считаем, что у нас есть все осно
вания стать постоянным членом Совета 
Безопасности. Мы полагаем, что Совбез 
должен быть более представительным, 
инклюзивным, чтобы в нём был пред
ставлен глобальный Юг, — заявил дипло
мат «Известиям». — Мы также считаем, 
что нам следует изменить методы рабо
ты Совбеза, чтобы он был более транс
парентным и выступал от имени всех 
членов ООН.

На данный момент в Совет Безопас
ности входят пять постоянных чле
нов — Россия, Китай, США, Велико
британия и Франция. Кроме того, есть 
десять мест, отведённых для непосто
янных членов — они избираются сро
ком на два года и не имеют права вето. 
Сейчас это Албания, Габон, Гана, Маль
та, Мозамбик, ОАЭ, Швейцария, Эква
дор, Япония и Бразилия.

Проблема реформирования Совета 
Безопасности за счёт расширения со
става её постоянных членов обсужда

лась в рамках 79й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, прошедшей в конце 
сентября в НьюЙорке. Свою позицию 
активно продвигала Бразилия. Прези
дент страны Луис Инасиу Лула да Сил
ва заявил, что функционирование ме
ханизмов глобального регулирования 
в мире невозможно без реформирова
ния ООН — в частности, Совбеза. Кроме 
того, Бразилия, ЮАР и Индия выступи
ли с призывом расширить состав Сов
беза, включив в него представителей 
развивающихся стран Африки, Азии 

и Латинской Америки как в категории 
постоянного, так и непостоянного член
ства. Наконец, по инициативе Бразилии 
страны G20 приняли документ, в кото
ром содержится призыв реформировать 
и модернизировать основные между
народные организации, такие как ООН 
и ВТО.

Реформа Совета Безопасности ООН 
невозможна без включения в него регио
нальных лидеров, в частности из Афри
ки или Латинской Америки, считает 
сотрудник Института перспективных 
исследований Университета СанПаулу 
в Бразилии Винисиус Родригес Виейра.

— Бразилия должна стать одним 
из первых кандидатов на присоедине
ние к Совбезу ООН в качестве постоян
ного члена во многом изза важности 
и веса страны в южноамериканском 
и южноатлантическом регионах вдоба
вок к её лидерской позиции среди стран 

глобального Юга, — сказал он «Извести
ям». — Совбез должен отражать весь мир, 
а сейчас три из пяти постоянных чле
нов — представители Запада. Очевид
но, что Великобритания и Франция на
ходятся в декадентной позиции. Если 
они продолжат оставаться постоян
ными членами СБ, то Германия, Брази
лия, Япония и Индия тоже должны бу
дут ими стать.

Влияние Бразилии усиливается 
не только в регионе, но и в мире, счита
ет эксперт. При этом страна неук лонно 
придерживается соблюдения между
народного права, уверен он. Бразилия — 
вторая экономика в западном полуша
рии после США. Кроме того, она входит 
в десятку крупнейших государств 
по объёму ВВП, обладает мощным сель
скохозяйственным сектором, являясь 
одним из мировых лидеров по экспор
ту агропродукции.

Бразилия стремится получить по
стоянное место в Совбезе по меньшей 
мере с 2000х годов. Помимо неё свои 
кандидатуры активно продвигают Ин
дия, Германия и Япония. В 2004м эти 
страны даже образовали «группу че
тырёх» с целью получения постоянно
го членства в СБ ООН. Впрочем, пока 
им не удалось добиться существенно
го успеха, поскольку во всемирной ор
ганизации нет единого мнения по это
му поводу.

У разных стран имеются свои пред
ставления о том, каким образом сто
ит реформировать центральный орган 
ООН. Например, Франция и Великобри
тания открыто призывают включить 
в СБ не только Индию, Бразилию и аф
риканские страны, но и Германию и Япо
нию. Россия выступает против приня
тия в ряды постоянных членов Токио 
и Берлина. При этом реформу Совбеза 
Москва видит путём включения в него 
государств глобального Юга.

Со скоростью «Урагана»
Как системы залпового огня уничтожают противника

Дмитрий Астрахань

Н а донецком направлении позиции 
противника укреплены лучше, чем 

в других местах. Ещё один плюс для 
них — высокая степень урбанизации. 
Она позволяет украинским боевикам 
опираться на застройку — как жилую, 
так и промышленную. В этих условиях 
огневая поддержка становится одним 
из важнейших факторов продвижения 
наших войск вперёд. «Известия» увиде-
ли, как проводят огневой налёт круп-
нокалиберные РСЗО «Ураган» группи-
ровки «Центр».

На донецком направлении боевые 
машины «Ураган» выполняют задачи 
по поражению артиллерийских под
разделений, миномётных секций, опор
ных пунктов, помогая мотострелковым 
подразделениям при наступлении.

— У нас максимальная дальность 
стрельбы 36 км, но, бывает, подъезжа
ем ближе, чтобы работать в глубину 
построений противника. Стараемся 
поражать тылы, места развёртыва
ния, артустановки, аналоги наших 
«Ураганов», — тем самым мы усилива
ем контр батарейную борьбу, — объяс
няет Толь, офицерартиллерист груп
пировки «Центр».

Боевые машины системы «Ураган» 
снаряжаются боеприпасами в спе
циальном замаскированном районе. 
220мм реактивные снаряды невоз
можно зарядить в установку вручную, 
для этого используется транспортно
заряжающая машина (ТЗМ).

И боевая машина, и ТЗМ сделаны 
на базе восьмиколёсных двухдвига
тельных тягачей «ЗИЛ», и за такой за
метной техникой враг ведёт особую 
охоту.

Часто против них кидают беспилот
ники, но бойцы готовы к их встрече.

— Мы можем отразить воздушную 
атаку в любой момент, — объясняет 

Толь. — У нас есть люди, которые обу
чены работать с ружьями и теплови
зорами.

Толь — опытный офицер. Он служил 
на «Ураганах» ещё до начала СВО и уже 
более двух лет находится на передо
вой. В 2020 году он после окончания 
Михайловской военной артиллерий
ской академии отправился в войска 
и прошёл всю цепочку должностей 
до своей сегодняшней — командира 
батареи.

Он побывал на всех направлени
ях, где вела действия группировка 
«Центр», и сегодня находится на до
нецком.

— В академию решил поступить сам, 
потому что отец служил в Афгане, — 
вспоминает он. — Я не остался в сто
роне — пошёл по его стопам.

Он вспоминает, что семья отнес
лась к его решению положительно.

— Военная профессия всегда счи
талась престижной, а с началом СВО 
престиж только увеличился, — де
лится своими наблюдениями Толь. — 
Гражданские стали больше понимать 
военных, что они чувствуют, как они 
живут. Думаю, многие мужчины вы
берут военную профессию.

Снаряжённые и готовые к выезду 
машины находятся в районе боево
го дежурства. «Ураганы» стоят в ка
понирах, затянутые маскировочны
ми сетями и дополнительной защитой 
от сброса гранат с воздуха. В совре
менных условиях боевая работа про
водится одной установкой и только 
с ходу. Затем она быстро покидает 
район действия.

— Беспилотникам врага противо
поставляем маскировку, обтягиваем 
машины транспортёрной лентой, «га
ражи» строим. Также на огневую пози
цию выезжает специально обученный 
человек, который следит за воздухом, 
пока расчёт работает по цели, — рас

сказывает командир боевой машины 
Второй.

Он из Оренбургской области, по
сле срочной службы завершил обра
зование и сразу же вернулся в армию 
на контракт. По словам Второго, он хо
тел служить всю жизнь и шёл к этому 
целенаправленно.

Расчёт боевой машины под его 
началом почти не менялся с начала 
СВО, и все давно максимально срабо
тались. С немногими новичками Вто
рой может позволить себе работать 
лично, находясь рядом или выполняя 
с ними все необходимые манипуляции 
на первых боевых выездах.

К выезду вместе с машиной гото
вятся и охотники на БПЛА. У одно
го полуавтоматическое ружьё «Сай
га» 20го калибра, у второго — МР155 
с длинным стволом 12го калибра.

— Во время движения я нахожусь 
сверху на машине и во время залпа 
РСЗО тоже прикрываю её. У меня де
тектор БПЛА и ружьё. Оружие штат
ное  — очень хорошее наше отече
ственное ружьё МР155,— объясняет 
Шестьдесят Шестой, охотник за БПЛА.

Он рассказывает, что использу
ет патроны с дробью № 1 и № 3 без 
контейнера, а также поставляющие
ся в войска новые патроны «Пере
хват», специально разработанные 
для стрельбы по БПЛА. В этом патро
не картечь соединена кевларовой ни
тью, что повышает вероятность пора
жения дрона противника.

В армию Шестьдесят Шестой по
шёл добровольцем, а до этого работал 
на буровых установках. Часто прихо
дилось работать в тяжёлых климати
ческих условиях. Поэтому к полевому 
быту он смог легко приспособиться.

Боевой выезд проходит без накла
док. Машина быстро выскакивает 
по разбитому асфальту в намеченную 
для огневой позиции точку. Второй, 
сразу спрыгнув на землю, помогает 
водителю выставиться. И начинает
ся развёртывание в боевое положение.

Одна из особенностей крупнокали
берных РСЗО в том, что они слишком 
высокие для работы наводчика с зем
ли, и после разворачивания «пакета» 
(так называют блок направляющих 
для ракет) сбоку откидывается специ
альная площадка, которая позволяет 
комфортно работать номерам расчёта. 
Выстрелы 220мм реактивных снаря
дов не просто поднимают пыль, а раз
брасывают куски асфальта на десят
ки метров вокруг.

И сразу же начинается гонка: важ
но не просто отстреляться, но и бы
стро уйти с позиции, которая стала 
заметна с воздуха на многие киломе
тры вокруг.

« БРАЗИЛИЯ — ВТО-
РАЯ ЭКОНОМИ-
КА В ЗАПАДНОМ 

ПОЛУШАРИИ ПОСЛЕ США. 
ОНА ВХОДИТ В ДЕСЯТКУ 
КРУПНЕЙШИХ ГОСУДАРСТВ 
ПО ОБЪЁМУ ВВП, ОБЛАДАЕТ 
МОЩНЫМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-
СТВЕННЫМ СЕКТОРОМ, ЯВ-
ЛЯЯСЬ ОДНИМ ИЗ МИРОВЫХ 
ЛИДЕРОВ ПО ЭКСПОРТУ
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Понедельник, 7 октября 2024

Н еделя будет не очень богата 
на отчёты — многие компании 

начнут публиковать итоги третье-
го квартала ближе к концу октября, 
сообщил аналитик «Цифра брокер» 
Кирилл Климентьев. В центре вни-
мания окажутся данные по недель-
ной инфляции (традиционно они 
публикуются по средам), которые 
могут повлиять на ожидания рынка 
по дальнейшей динамике ключевой 
ставки.

В понедельник закроются реестры 
по выплате дивидендов сервиса кар
шеринга «Делимобиль» и Новорос
сийского комбината хлебопродуктов, 
рассказал глава управления анали
тики сервиса «Газпромбанк Инвести
ции» Андрей Ванин. Это может приве
сти к временной просадке стоимости 
акций этих компаний. Также 7 октяб
ря — последний день для покупки ак
ций «Татнефти» с дивидендами за пер
вое полугодие 2024го.

Во вторник на Мосбирже начнут
ся торги фьючерсами на медь, алюми
ний, никель и цинк, сообщили в «Газ
промбанк Инвестициях».

9 октября Сбер опубликует резуль
таты по РСБУ за сентябрь и девять ме
сяцев 2024 года, сообщили аналитики 
ФГ «Финам». Кроме того, этот день — 
последний для покупки акций поли
металлического холдинга «Селигдар» 
с дивидендами за первое полугодие 
2024го.

Четверг, 10 октября, — последний 
день для покупки акций энергети
ческой компании «НОВАТЭК» и про
изводителя алкоголя «Новабев» для 
пол у чени я диви ден дов за пер
вое полугодие 2024го, сообщили 
в «Финаме».

В пятницу «Аэрофлот» опубли
кует операционные результаты 
за сентябрь, заключила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин
вестиций» Анна Кокорева. Это мо
жет повлиять на стоимость акций 
компании.

На этой неделе индекс гособлига
ций RGBI рискует опуститься ниже 
100 пунктов, отметили в «Цифра бро
кер». Пока на рынке нет факторов, ко
торые поспособствовали бы росту 
их стоимости. В краткосрочной пер
спективе инфляция не будет замед
ляться, а представители ЦБ уже дава

ли сигналы о возможном повышении 
ключевой ставки по итогам заседа
ния 25 октября.

Индекс Мосбиржи на этой неделе 
может продолжить восстановление 
до сентябрьских максимумов в рай

оне 2890 пунктов, отметили аналити
ки «Финама». Это произойдёт на фоне 
ослабления курса рубля — нацвалю
та будет торговаться по курсу 94–96 
к доллару, 104–106,5 к евро и 13,2–13,6 
к юаню.

Экономика и бизнес

Ущерб, но...

Дарья Верестникова

Эксперт по кибербезопасности

Ущерб от киберпреступлений с нача-
ла года превысил 116 млрд рублей. Та-

кие цифры назвал глава МВД Владимир 
Колокольцев в конце сентября. По его 
словам, за пять лет количество престу-
плений в киберпространстве увеличи-
лось более чем вдвое и составило около 
40% от общего количества преступлений.

Статистика ЦБ по киберпресту
плениям в отношении клиентов бан
ков также не внушает оптимизма. 
По данным регулятора, только за вто
рой квартал у граждан похитили 
4,6 млрд рублей. Год назад эта цифра 
была меньше в полтора раза.

При этом чётко виден тренд, что ра
стут хищения через систему быстрых 
платежей (СБП) и каналы дистанци
онного банковского обслуживания, 
в то время как объём операций по кар
там без согласия клиентов уже кото
рый квартал держится в районе 2 млрд 
рублей. Почему так происходит?

Потому что с картами крайне 
сложно придумать чтото новое — там 
всегда нужен её номер, CVV и код под
тверждения. А вот при выводе денег 
через СБП и банковские приложения 
есть громадная вариативность сцена
риев и скриптов.

Граждан беспокоят не только 
представители «службы безопасно
сти банков», но и «операторы сото
вой связи» с необходимостью пере
заключить договор оказания услуг, 
поступают предложения пройти 
флюорографию, звонки сотрудников 
«Мосэнергосбыта» с рассказом о не
обходимости проверить счётчики.

Всё чаще стали встречаться сце
нариимногоходовки. На первом эта
пе злоумышленник выманивает код 
из СМС для доступа к сайту госуслуг, 
интернетбанку, личному кабинету 

оператора. А второй звонок уже идёт 
якобы из «правоохранительных орга
нов», «Росфинмониторинга» или «бан
ка» с сообщением, что ктото выводит 
средства со счетов человека и един
ственное спасение — срочно самому 
перечислить их на «безопасный счёт».

Знаю кейс, когда многоходовая схе
ма с такими звонками от разных ве
домств шла 36 часов без перерыва даже 
на сон. В итоге жертва сняла все деньги 
с вклада, с кредитки, продала машину 
и всё перевела злоумышленникам.

Параллельно растут и более дешё
вые способы с точки зрения затрат 
злоумышленников (но не менее эф
фективные): «холодные прозвоны» они 
заменяют фишинговыми рассылка
ми о том, что ктото вошёл в «Госуслу
ги» или банк под именем человека с но
вого устройства и из другого региона. 
«Если это были не вы — срочно перезво
ните по телефону из СМС или в пись
ме на электронной почте». Любой пере
звонивший — уже «горячая» жертва.

Вероятно, станет больше в бли
жайшем будущем и доля атак, где 
тесно переплетены социальная ин
женерия и технологии. Например, 
в сентябре распространялась схема, 
при которой смартфон потенциальной 
жертвы через фишинговую рассыл
ку заражался трояном, имитирующим 
отправку пушсообщений от банков 
о списании денежных средств. Далее 
уже поступал звонок от «службы безо
пасности», и перепуганная жертва го
това была и коды из СМС сообщить, 
и деньги перевести на любой счёт.

Злоумышленники каждый раз 
успешно подстраивались под новост
ную повестку. Вспомнить только не
давний скрипт от службы поддержки 
Telegram с переносом личных данных 

на «безопасный ресурс» после инфор
мации о его блокировке.

И кажется, что защититься от та
ких схем мошенничества невозмож
но — злоумышленники могут быть 
очень убедительны и всегда придума
ют чтото новое. Но это не так. Ком
плексные меры защиты банковских 
клиентов помогут если не полностью 
победить проблему, то хотя бы сни
зить количество хищений.

В подавляющем большинстве слу
чаев всё в итоге сводится к перечис
лению денег на счёт «дроппера», что
бы затем обналичить их в банкоматах. 
Вступивший в силу этим летом закон, 
обязывающий кредитные организа
ции перепроверять сомнительные пе
реводы на счета мошенников (данные 
о которых есть в специальных спи
сках ЦБ), уже позволяет отсечь часть 
рисковых операций.

Глава департамента информацион
ной безопасности Центробанка Вадим 
Уваров на днях сообщил, что ежесу
точно банки останавливают поряд
ка 20 тыс. подозрительных переводов. 
И есть надежда, что эффективность 
этой меры мы увидим уже в обзоре ре
гулятора по итогам третьего квартала.

Кроме того, сейчас большинство 
атак сводится либо к простоте само
го первого шага — аутентификации 
на различных ресурсах, либо к «сле
пому» переводу денежных средств. 
И в том, и в другом случае сейчас 
чаще всего используется код из СМС, 
который очень просто добыть как ме
тодами социальной инженерии, так 
и с помощью технологий.

Переход на современные и без
опасные способы подтверждения 
трансакций — ещё одна важная сту
пень в защите. ЦБ активно над этим 
работает, обязывая кредитные орга
низации внедрять криптографиче
ские средства защиты трансакций. 
К сожалению, это требование банки 
только начинают выполнять.

Но самое главное — это бдитель
ность граждан. Когда разговор с опыт
ными злоумышленниками длится 
десятки часов, то затуманенный раз
ум может думать и что безопасный 
счёт существует, и что можно абсо
лютно спокойно назвать требуемый 
код. Но как бы ни было страшно, как бы 
ни хотелось быстрее решить пробле
му и защитить деньги, разговаривая 
со злоумышленником, лучше положить 
трубку и самому перезвонить по офи
циальному телефону организации.

МНЕНИЕ

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

« ПЕРЕХОД 
НА БЕЗОПАС-
НЫЕ СПОСОБЫ 

ПОДТВЕРЖДЕНИЯ ТРАНС-
АКЦИЙ — ВАЖНАЯ СТУПЕНЬ 
В ЗАЩИТЕ. ЦБ АКТИВНО 
НАД ЭТИМ РАБОТАЕТ, ОБЯ-
ЗЫВАЯ БАНКИ ВНЕДРЯТЬ 
КРИПТОГРАФИЧЕСКИЕ СРЕД-
СТВА ЗАЩИТЫ ТРАНСАКЦИЙ
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Сергей Лантюхов | «Известия»

вать работу такси, вернут рабочий день 
по часам, выходные и социальные гаран
тии, такие как пенсионные отчисления 
и выплаты по больничным листам. Вме
сте с поправками Минтранса к КоАП это 
позволит заметно обелить отрасль, счи
тают депутаты.

Вместе с тем комитет ГД по контро
лю рекомендует Минтрансу разрабо
тать также и механизм контроля над со
блюдением трудовых прав таксистов.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс и в службы такси.

— На рынке перевозчиков действу
ют две экономические модели так
си, ориентированные на парки в круп
ных городах и на частников с личными 
автомобилями в регионах, — расска
зал «Известиям» руководитель отдела 
по связям с общественностью сервиса 
такси «Максим» Павел Стенников.

В первой модели водители берут ма
шины в аренду и работают под крышей 
таксопарков, отметил участник рынка.

— Водительарендатор сначала дол
жен отбить платежи за автомобиль, от
дать деньги посредникам за путевые 
листы с отметками о прохождении мед
осмотра и техосмотра, комиссию агре

гатору и только потом чтото заработать 
для себя, — рассказал «Известиям» пре
зидент Объединения самозанятых Рос
сии Игорь Жмакин.

Отсюда переработки, нарушения ре
жима труда и отдыха, смены по 12 часов, 
засыпающие за рулём водители и до
рожнотранспортные происшествия. 
Работа тяжёлая, соглашаются на неё 
далеко не все, откуда и большая доля 
иностранных шофёров, считает эксперт.

— Нелегальных мигрантов в отрасли 
до 40%, — отметил председатель межре
гионального профсоюза «Таксист» Ан
дрей Попков. — По действующему зако
нодательству работать легально могут 
граждане стран, где русский язык госу
дарственный, а это выходцы из Кирги
зии, Казахстана и Белоруссии.

Но их не хватает, поэтому в таксопар
ки берут иностранных водителей даже 
со строительными патентами, отме
тил он.

— Чем крупнее предприятие, тем доля 
мигрантов больше, в некоторых таксо
парках их до 90%, — рассказал «Извести
ям» председатель союза пользователей 

цифровых платформ «Цифровой мир» 
Валерий Корнеев.

Законодательные инициативы и на
правлены на обеление деятельности ми
грантов с трудовыми патентами. Трудо
вой договор с арендаторами позволит 
не только облагать налогами их дохо
ды, но и контролировать их как рабочую 
силу, иметь всю необходимую инфор
мацию для правоохранительных орга
нов для противодействия экстремизму 
и терроризму. На агрегаторах это не ска
жется никак, а предприятия по аренде 
автомобилей должны будут более тща
тельно проверять теперь уже своих ра
ботников, отметил эксперт.

— Решение Минтранса и Госдумы пе
ревести водителей на трудовые отно
шения, как того требует 580й закон, за
метно улучшит правовую защищённость 
водителей, что мы приветствуем, — го
ворит Павел Стенников из сервиса так
си «Максим».

С введением трудовых соглашений не
легальная рабочая сила будет покидать 
таксопарки, если, конечно, заработает си
стема контроля. Службам аренды при
дётся адаптироваться или прекратить 
деятельность, уточнил участник рынка.

Год наплакал
A По его словам, причиной низ

кого объёма добычи стала 
природная особенность — двухгодичная 
цикличность вылова: в нечётные годы 
он высокий, в чётные — низкий.

— Этот год был нерыбным, да ещё 
и не самым удачным даже для чётных 
лет. Планировали выловить 320 тыс. т 
лососёвых, а выловили около 230, — по
яснил Александр Панин.

Он добавил, что сейчас в продаже 
ещё достаточно вполне приличного 
деликатеса с прошлого года, который 
сдерживает рост стоимости. Его мож
но купить по цене 5–6 тыс. рублей за ки
лограмм. А вот икра новой путины, на
пример горбуши, стоит от 7–7,5 тыс. Речь 
об икре хорошего качества — сухой, раз
бористой. Менее качественный, но безо
пасный продукт можно купить дешевле.

— Если говорить про ближайшие пер
спективы, то к Новому году возможно 
подорожание ещё до 10% в связи с ажио
тажем. После праздников, скорее всего, 
будет коррекция цены вниз в связи с па
дением спроса и необходимостью рас
продать прошлогодние остатки, — отме
тил представитель бизнеса.

По его словам, цена на красную 
рыбу тоже подросла. Сильнее всего — 
в два раза — подорожала горбуша 
в связи с небольшим объёмом вы
лова. При этом на рынке есть про
шлогодняя, стоимость которой 

осталась на уровне прошло
го года. Что касается дру

гих видов — кеты, нерки, чавычи, симы, 
кижуча, то их вылов не подвержен столь 
серьёзным цикличным колебаниям, по
этому на них цена увеличилась в рамках 
инфляции — на 10–15%.

Вицепрезидент Рыбной ассоциации 
Александр Фомин считает, что красная 
икра подорожала больше, чем на 25%.

— По нашим данным, цены вырос
ли минимум в 1,5 раза. И это не пре
дел. В этом году очень большой провал 
по улову. Сейчас ещё распродаются за
пасы с прошлого года, но они уже на ис
ходе, — пояснил представитель отрасли.

Он согласен, что сильнее всего 
из красных рыб подорожала горбуша.

— Но я бы не сказал, что эта рыба име
ет большую популярность в городах
миллионниках. Они скорее покупают 
сёмгу, форель. Хотя в целом если есть об
щий дефицит на рынке, то цена будет ра
сти, — отметил Александр Фомин.

Основатель и владелец франши
зы сети ресторанов «Мясо & Рыба» 
Сергей Миронов отметил, что стои
мость красной рыбы с прошлого года 

выросла на 20% и будет увеличи
ваться и дальше. По его сло

вам, это связано с тем, 
что запасы старого 

вылова уже закон
чились, а новые 
партии ещё не по
ступили.

«Известия» на
правили запросы 

в Минсельхоз, Рос
рыболовство, Росстат 

и ФАС с просьбой про
комментировать ситуа

цию с ростом цен.

Согласно официальным данным Рос
стата, красная икра в России за август 
подорожала на 2,3%. По оценке ведом
ства, это максимальный месячный при
рост её стоимости с ноября 2022 года. 
В июле этого года рост составил всего 
0,3% к июню, а в предыдущие три месяца 
стоимость, наоборот, снижалась.

Основатель сети рыбных магази
нов «Курильский берег» Алексей Рудь
ко в разговоре с «Известиями» допустил, 
что к Новому году красная икра будет 
стоить как чёрная.

— По сравнению с прошлым годом 
икра подорожала ровно в два раза. Хотя 
в августе и в сентябре цены на неё долж
ны были упасть, так как идёт поступле
ние нового улова. В этом же году в опте 
она составила 7,5–8 тыс. рублей за кило
грамм, а в рознице — 11 тыс. Думаю, что 
к Новому году стоимость значительно 
подрастёт — до 10 тыс. в опте и до 13 тыс. 
рублей в рознице. На мой взгляд, поми
мо низкого вылова у когото есть силь
ное желание заработать на этом, — пояс
нил представитель бизнеса.

Впрочем, по его словам, россияне по
купают икру и по такой цене, поэтому 
она не снижается.

Цена от производителя товара всег
да выше и ближе к реальности, чем пока
зывает статистический учёт, объясняет 
разную оценку стоимости икры дирек
тор Центра конъюнктурных исследова
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

— Это происходит не только с икрой, 
но и с другими продуктами питания 
и товарами, которые оценивает Росстат. 
Служба делает свои заключения на ос
нове международной методики расчёта 
потребительской корзины. В её основе 
лежат товары самой низкой категории. 
Они не считают, например, продукт 
с Дальнего Востока, а учитывают тот, 
который произвели из форели в Под
московье, — пояснил эксперт.

По его словам, за счёт этого проис
ходит разница в оценке стоимости всех 
продуктов, но объективно издержки 
у производителей повысились: и ресурс
ные, и логистические, и многие другие.
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Здоровье вредит
Инвалид оспаривает в Верховном суде ограничение в родительских правах

Алиса Орлова

В ерховный суд рассмотрит дело, ко-
торое имеет шансы стать преце-

дентным: отец-инвалид пытается снять 
ограничение в родительских правах. 
В 2021 году Лефортовский райсуд Мо-
сквы, сославшись на то, что у Владими-
ра Фалькова есть нейромышечное за-
болевание и инвалидность, передал 
опеку над его дочерью бабушке со сто-
роны жены. В 2023-м Нагатинский суд ре-
шение отменил, но бабушка ребёнка это 
оспорила и снова победила. При этом ор-
ганы соцзащиты на всех судах выступают 
на стороне отца. Ситуации, когда роди-
телей ограничивают в правах из-за хро-
нических заболеваний, происходят до-
статочно часто, рассказали эксперты. 
Почему суды сочли инвалидность по-
водом для назначения опекуна, разби-
рались «Известия».

Верховный суд принял к рассмотре-
нию иск отца-инвалида второй группы, 
который пятый год пытается оспорить 
ограничение в родительских правах — 
такое решение вынесло несколько су-
дебных инстанций, объяснив это имен-
но инвалидностью.

Впервые такой вердикт вынес Ле-
фортовский суд в 2021 году. Поводом 
для него стало хроническое наслед-
ственное заболевание Владимира 
Фалькова — спиноцеребеллярная атак-
сия. Это нейромышечное заболевание, 
осложняющее движения. С иском в суд 
об опеке над дочерью Владимира то гда 
обратилась мать его умершей жены. 
Она настаивала, что он «в силу своего 
состоя ния здоровья не имеет возмож-
ности в полной мере осуществлять свои 
родительские обязанности». Суд согла-
сился с её доводами и удовлетворил иск.

При этом до 2021 года девочка жила 
у отца, органы опеки в это время контро-
лировали семью и не отмечали никаких 
нарушений. После решения суда Влади-
мир может видеть дочь только по распи-
санию — три раза в неделю.

— Девочка теперь называет бабуш-
ку мамой. В этом году 1 сентября дочь 
пошла в первый класс, её провожала 

бабушка, — рассказал мужчина «Изве-
стиям».

В сентябре 2023-го Владимир обра-
тился в Нагатинский районный суд Мо-
сквы с иском об отмене в ограничении 
в родительских правах. Отдел социаль-
ной защиты населения тогда выступил 
на стороне отца, указав, что ограни-
чение общения ребёнка с отцом трав-
мирует несовершеннолетнего, может 
служить причиной ухудшения физиче-
ского и психического здоровья и в целом 
не соответствует интересам ребёнка. 

Там отмечалось, что сотрудники опе-
ки регулярно проводили внеплановые 
проверки условий жизни семьи и не-
благоприятных фактов не установили.

Детский сад, который посещала де-
вочка, выдал Владимиру Фалькову ха-
рактеристику, в которой говорилось, 

что отец в 2022 году «постоянно при-
ходил забирать дочь в присутствии за-
конного опекуна, интересовался жиз-
нью и успеваемостью дочери». Согласно 
результатам медобследований, забо-
левание отца не характеризуется пси-
хическими нарушениями, мужчина 
не представляет угрозы для ребёнка, 
он неопасен для окружающих.

В итоге Нагатинский суд встал 
на сторону отца, но решение в силу 
не вступило — родственники его оспо-
рили.

В марте 2024 года Мосгорсуд вновь 
постановил ограничить мужчину в пра-
вах. Суд отметил: выводы первой ин-
станции о том, что заболевание Влади-
мира не имеет признаков психических 
нарушений и не представляет угрозы, 
а также о том, что между отцом и ребён-
ком установлена тесная эмоциональ-
ная связь, не имеют правового значе-
ния для дела.

«Истец был ограничен в родитель-
ских правах... именно в связи с наличи-
ем заболевания нервной системы», — от-
метил суд.

В решении судья сослался на реше-
ние 2021 года и указал, что у Владими-
ра заболевание, ограничивающее его 

жизнедеятельность, «способность к са-
мообслуживанию, передвижению и об-
щению, в связи с чем он бессрочно нуж-
дается в мероприятиях по социальной 
реабилитации». Таким образом, основа-
ния для ограничения Владимира Фаль-
кова в родительских правах в 2021-м 
не отпали.

Суд отметил, что девочка — ребёнок-
инвалид, поэтому нуждается в повы-
шенном внимании и заботе. «При таких 
обстоятельствах отмена ограничения 
не соответствует интересам ребёнка», — 
говорится в решении.

С этим согласились и последующие 
судебные инстанции вплоть до касса-
ции.

В департаменте труда и соцзащиты 
Москвы «Известиям» рассказали, что 
поддерживали Владимира в его жела-
нии самостоятельно воспитывать дочь. 
С момента решения суда в 2021 году, 
когда девочка начала жить с бабуш-
кой, сотрудники опеки помогли орга-
низовать встречи отца и дочери, дого-
ворились об увеличении времени этих 
встреч.

«Известия» поговорили с бабушкой 
девочки, которая является её опеку-
ном.

— Вы спросите, сколько он денег 
на своего ребёнка потратил к 1 сентя-
бря! А ребёнку нужны деньги на лече-
ние, — сказала женщина, отметив, что 
не получает алиментов. — Он только 
пиа рится, хочет, чтобы его пожалели.

Впрочем, Владимир Фальков в раз-
говоре с «Известиями» эту информа-
цию опроверг, заявив, что его работо-
датель автоматически переводит 25% 
его зарплаты опекуну дочери. В рее-
стре должников ФССП его данные от-
сутствуют.

Учёные думы
Какие открытия достойны Нобелевской премии 
2024 года

Денис Гриценко

С коро миру станут известны об-
ладатели Нобелевской премии 

за 2024 год. 7 октября объявят лауреа-
тов по физиологии и медицине, 8 октя-
бря — по физике, а 9-го — по химии. Как 
сообщили в норвежском Нобелевском 
институте, в этом году на награды пре-
тендуют 285 кандидатов — 196 человек 
и 89 организаций. Ведущие российские 
учёные по просьбе «Известий» постара-
лись предугадать решение академиков 
или по крайней мере назвали исследо-
вателей, которые, по их мнению, до-
стойны награды в естественных науках.

�� ФИЗИОЛОГИЯ И МЕДИЦИНА

По словам директора физтех-школы 
биологической и медицинской физи-
ки МФТИ Дениса Кузьмина, предска-
зать лауреата по медицине в этом году 
непросто. Однако награды точно за-
служивают создатели нового метода 
клеточной терапии опухолевых забо-
леваний, которая уже привела к про-
рыву в лечении рака. С 2017 года в США 
одобрили шесть CAR-T-терапий для 
борьбы с онкологией крови, включая 
лимфомы, некоторые виды лейкемии 
и множественную миелому. Также ме-
тод успешно используется для лечения 
различных гематологических заболе-
ваний, которые не поддаются тради-
ционным методам.

— Борьба с опасным и агрессивным 
заболеванием ведётся за счёт моди-
фицированных клеток своего же ор-
ганизма. Учёные долго искали спо-
собы коррекции иммунной системы 
для борьбы с раком. За поиск дефект-
ных клеток и их уничтожение в орга-
низме в основном отвечают T-клетки, 
которые вырабатывает тимус — один 
из главных органов иммунной системы. 
Но они плохо видят раковые образова-
ния. Технология позволяет превратить 
обычные T-клетки в CAR-T-клетки с бо-
лее высокой чувствительностью к клет-
кам-мишеням, — сказал он.

Потенциально технологию можно 
использовать против широкого спек-
тра патологий — от злокачественных 

заболеваний крови до солидных опу-
холей. При этом основной алгоритм 
остаётся единым: у пациента откачи-
ваются его же T-лимфоциты и модифи-
цируют их против его опухоли. Иммун-
ным клеткам выращивают рецепторы 
к антигенным структурам, которые 
есть на клетках-мишенях, и подсажи-
вают к ним. В итоге лимфоциты паци-
ента становятся способными с крайне 
высокой чувствительностью распозна-
вать антигенные структуры, в том числе 
на раковых клетках. Так получают спе-
циализированную армию лейкоцитов.

�� ФИЗИКА

Предсказать лауреатов по физике на ко-
ротком отрезке времени сложно, так 
как комитет хранит шорт-листы пре-
тендентов в секрете, а потенциальных 
победителей — авторов фундаменталь-
ных научных работ и ярких открытий — 
достаточно много. Поэтому надёжнее 
назвать список учёных, которые могут 
стать обладателями премии в ближай-
шие 10–15 лет, уверен заведующий ка-
федрой теоретической ядерной физи-
ки НИЯУ «МИФИ» Сергей Попруженко.

По мнению учёного, можно выде-
лить три важнейших открытия, кото-
рые изменяют основы наших представ-
лений об устройстве окружающего 
мира и могут попасть в сферу внима-
ния Нобелевского комитета.

— Важным достижением можно счи-
тать инфляционную модель Вселенной. 
Она впервые дала объяснение фун-
даментальных свойств нашего мира 
в первые мгновения его существования 
после Большого взрыва. Также она по-
зволила предсказать свойства релик-
тового излучения, наблюдая которое 
в нашу эпоху, мы можем делать выво-
ды о том, как был устроен мир милли-
арды лет назад, — сказал он.

За эту разработку премию могут 
получить Андрей Линде (Стэнфорд-
ский университет, США), Алан Гут (MIT, 
США) и Вячеслав Муханов (Универси-
тет Мюнхена, Германия).

Ещё одно важное направление — из-
учение геометрической фазы в кван-
товой физике. Якир Ааронов (Универ-
ситет Тель-Авива, Израиль) и Майкл 
Берри (Университет Бристоля, Вели-
кобритания) предсказали удивитель-
ные, противоречащие нашей повсед-
невной интуиции эффекты, связанные 
с зависимостью физических величин 
от фазы, приобретаемой квантовой си-
стемой в процессе её движения. Теоре-
тические прогнозы, сделанные десят-
ки лет назад, в наше время получили 
многочисленные экспериментальные 
подтверждения, пояснил специалист.

— Достойна награды и разработка 
квантовых алгоритмов, лежащих в ос-
нове квантовых вычислений, которую 
выполнили Питер Шор (MIT, США) и Дэ-
вид Дойч (Оксфорд, Великобритания). 
Квантовые компьютеры — одно из яр-
чайших направлений развития физики 
и информатики в последнее десятиле-
тие. Алгоритмы квантовых вычисле-
ний не менее важная составляющая 
этой новой науки, чем те квантовые си-
стемы, с помощью которых эти вычис-
ления реализуются, — считает Сергей 
Попруженко.

Все перечисленные физики собрали 
к настоящему моменту почти все воз-
можные премии из списка самых пре-
стижных, за исключением Нобелев-
ской, подчеркнул учёный.

�� ХИМИЯ

Нобелевскую премию по химии заслу-
живает технология, которая позволяет 
искусственно выращивать белки с за-
данными свойствами, считает профес-
сор РАН, научный руководитель РХТУ 
им. Д.И. Менделеева Александр Мажуга.

— Внимания заслуживают исследо-
вания группы Дэвида Бейкера, кото-
рая разработала новый метод дизайна 
белков с заранее спрогнозированной 
функцией. В случае если нужна вакци-
на, препарат от рака или сенсор, мож-
но сделать нужный дизайн и синте-
зировать белок. Этот изящный и уже 
подтверждённый на практике способ, 
думаю, может привлечь внимание Но-
белевского комитета, — сказал он.

Ещё одно направление исследова-
ний, которое могут отметить премией, — 
фотокатализ. Это будущее каталити-
ческих технологий, при котором свет 
используется для ускорения протека-
ния реакции. Внедрение фотокатализа 
в химическую промышленность при-
ведёт к тому, что реакции будут прохо-
дить при более мягких условиях и как 
следствие он будет более экономически 
выгодным, отметил Александр Мажуга.

По мнению специалиста, из россий-
ских исследователей Нобелевской пре-
мии по химии заслуживает ядерный 
физик и первооткрыватель серии хи-
мических элементов Юрий Оганесян. 
Именем учёного даже назван элемент 
таблицы Менделеева — оганесон.

А по словам исполнительного ди-
ректора НТЦ мониторинга окружаю-
щей среды и экологии МФТИ Алексан-
дра Родина, из ныне здравствующих 
российских учёных премию за созда-
ние теоретических моделей конден-
сированного вещества в самых экзо-
тических условиях должен получить 
Артём Оганов.

— Хотя Артём Оганов формально от-
носит себя к химикам, модели, созда-
ваемые им, находятся на стыке кванто-
вой механики, физики, химии твёрдого 
тела и искусственного интеллекта. Это 
выдающееся достижение в познании 
природы окружающей материи. Как 
учёный из России, Оганов вряд ли полу-
чит Нобелевскую премию в ближайшее 
время. Но то, что работы его команды 
вполне тянут на нобелевский уровень, 
для меня несомненно, — сказал он.

Как отметил специалист, авторитет 
Нобелевской премии, как и большин-
ства других международных институ-
тов, отмечающих профессиональные 
заслуги, в последние годы существенно 
упал из-за очевидной политизации. Тем 
не менее в области точных наук дру-
гих столь же авторитетных междуна-
родных премий нет, поэтому её следу-
ет рассматривать только как условную 
меру достижений в той или иной науч-
ной дисциплине.

Общество

A Правительственный объект 
открыли в 1935 году на терри-

тории бывших владений генерала Алек-
сандра Казакова. Последний обогатил-
ся на строительстве железных дорог 
в эпоху Александра II и вложил зарабо-
танное в покупку недвижимости, в том 
числе строительство дач для москви-
чей. Возле своего имения в Подушки-
но Казаков построил для младшей до-
чери замок «в духе рыцарских романов».

Когда наследница генерала вышла 
замуж за дипломата барона Мейен-
дорфа, усадьба получила имя в честь 
старинного рода прибалтийских нем-
цев. В 1914 году Мейендорф вместе 
с женой отправился служить в русской 
дипмиссии в Копенгагене. Из неё се-
мья уже не вернулась. Во время рево-
люции поместье экспроприировали, 
и в 1920-е годы здесь размещалась коло-
ния для сирот погибших красноармей-
цев. С 1930-го в сосновом лесу началось 
строительство правительственного са-
натория.

После открытия «Барвихи» там ста-
ли гостить советские знаменитости — 
от Михаила Булгакова до Юрия Гага-
рина. Возглавивший в конце 1960-х 
кремлёвскую медицину Евгений Ча-
зов сделал санаторий приоритетным 
местом для восстановления здоровья 
первых лиц.

В 1990-е годы «Барвиха» перешла 
на баланс управделами президента, 
но обширное хозяйство постепенно 
стало приходить в упадок. В самом на-
чале 2000-х было принято решение про-
вести реконструкцию основных зданий 
с привлечением частных инвестиций. 
Замок отреставрировали и вместе с ча-
стью прилегающей территории выдели-
ли в отдельную правительственную ре-
зиденцию для приёма высоких гостей.

«Раньше он был развален, разрушен 
и заброшен. Мы его отреставрировали 
всего лишь пару лет назад. Президен-
ту [Дмитрию Медведеву] понравилось 
его использовать. Поэтому там так ча-
сто проходят мероприятия с его участи-
ем», — говорил в 2008 году тогдашний 
руководитель управделами президен-
та Владимир Кожин.

Взамен вложений в реставрацию 
замка и реконструкцию санатория 99 га 
земель санатория перешли в частные 
руки инвесторов и превратились в элит-
ный посёлок «Сады Майендорф». С тех 
пор земля здесь периодически занимает 
первые позиции в рейтингах самой до-
рогой в России. Стоимость объектов не-
движимости исчисляется миллиардами 
рублей. Среди жителей посёлка сразу 
несколько человек из сотни богатейших 
россиян по версии Forbes. В 2024 году 
один из сервисов по поиску элитной не-
движимости называл участок возле са-
натория «Барвиха» за 4,5 млрд рублей 
самым дорогим в России среди выстав-
ленных на продажу.

�� РЕСТАВРАТОРЫ КРЕМЛЯ

В 2008  году 1,35  га земли в «Са-
дах Майендорф» приобрёл основа-

тель «Уралхима» Дмитрий Мазепин. 
В 2024-м он занял 59-ю строчку в рей-
тинге Forbes с оценкой состояния 
в $2,4 млрд. На $400 млн меньше, чем 
в прошлом году. В ближайшее время 
его состояние может сократиться ещё 
на приличную сумму.

В январе 2024 года Генпрокурату-
ра потребовала изъять и вернуть го-
сударству участки Мазепина и ещё не-
скольких владельцев земли в «Садах 
Майендорф» — всего 8 из 99 привати-
зированных гектаров санатория «Бар-
виха». Разбирательство идёт в Один-
цовском городском суде. В сентябре 
Мазепин неожиданно признал претен-
зии надзорного ведомства обоснован-
ными.

Среди других ответчиков по иску — 
сооснователь сети «Магнит» Алексей 
Богачёв, Екатерина Джанашия — быв-
шая жена девелопера и основателя 
сети оружейных магазинов «Кольчуга» 
Михаила Хубутии, жена ресторатора 
Аркадия Новикова Надежда Адвокато-
ва и Зоя Струнина — мать сооснователя 
Mercury Леонида Струнина.

Если рассмотреть спорные участки 
на кадастровой карте, то легко заме-
тить, что их расположение выделяется 
на фоне остальных. Большая часть «Са-
дов Майендорф» полумесяцем огиба-
ет оставшуюся территорию санатория 
УДП с севера, востока и запада. С юга 
к санаторию примыкает правитель-
ственная резиденция с замком. Спор-
ные же участки врезаются вглубь тер-
ритории управделами. На некоторые 
из них доступ возможен только через 
земли санатория. Из-за этого первые 
трения между руководством управде-
лами и новыми владельцами возникли 
ещё 20 лет назад, рассказал собеседник 
«Известий», знакомый со сделками с не-
движимостью в «Садах Майендорф».

Как указывает в своём иске Генпро-
куратура, земли «Барвихи» в обмен 
на инвестиции получило ООО «Кантри-
Про». Ведомство называет компанию 
технической, её учредителей и руко-
водителей — номинальными и аффили-
рованными с должностными лицами, 
принимавшими решения. Реальными 
бенефициарами компании были бра-

тья Денис и Олег Смирновы — сыновья 
советского журналиста-международ-
ника Конрада Смирнова, утверждают 
два знакомых с ними собеседника «Из-
вестий». По данным СПАРК, среди ру-
ководителей фирмы числился только 
Олег. Но ключевую роль играл Денис, 
уточняет один из знакомых братьев.

В 1990-е годы мужчина работал 
пресс-секретарём владельца Меж-
промбанка Сергея Пугачёва. Послед-
ний поддерживал близкие отношения 
с Павлом Бородиным — руководителем 
управделами во время президентства 
Бориса Ельцина. Банк Пугачёва даже 
финансировал реставрацию Кремля, 
которая стала поводом для скандаль-
ного дела Mobitex. Благодаря работе 
в Межпромбанке Смирнов обзавёлся 
и собственными связями в управде-
лами, говорит собеседник «Известий». 
По его словам, к проекту с санаторием 
«Барвиха» в 2001 году братьев привлёк 
заместитель управляющего делами 
президента Вячеслав Кокунов.

Фамилия Кокунова действитель-
но упоминается в дополнительных 

7,9 об ограничении 
в родительских 
правах принято 
судом в 2023 году
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Страховой страж
A Если полис найден, фото-

графия удаляется. При от-
сутствии договора система отправляет 
повторный запрос на следующий день, 
чтобы исключить возможную ошибку 
из-за более поздней загрузки полиса 
в систему (например, если его заклю-
чили в бумажной форме). Если же стра-
ховки по-прежнему нет, то водителю 
отправляется предупреждение. После 
окончания эксперимента нарушителей 
начнут уже штрафовать.

Технически система готова, отметил 
Николай Галушин. Однако перед пол-
ноценным запуском проверки ОСАГО 
по камерам нужно будет внести измене-
ния в Кодекс административных право-
нарушений, чтобы штраф за отсутствие 
полиса приходил не более одного раза 
в день (даже если нарушение зафикси-
ровали несколько камер за сутки), до-
бавил Николай Галушин.

ОСАГО — социально значимый вид 
страхования, который обязателен для 
всех автовладельцев и страхует их фи-
нансовую ответственность перед по-
терпевшими, подчеркнули в пресс-
службе Центробанка. Там добавили: 
важно, чтобы все участники дорожного 
движения выполняли требование зако-
на и имели полис ОСАГО при вождении. 
Тогда добросовестные автомобилисты, 
оформившие страховку, не будут стал-
киваться с ситуацией, когда у виновни-
ка нет полиса и из-за этого нет возмож-
ности получить выплату от страховой, 
а приходится выяснять отношения не-
посредственно с виновником аварии, 
заключили в ЦБ.

Сейчас на рынке сложилась ситуа-
ция, которая подталкивает автолюби-
телей не оформлять ОСАГО, так как на-
казание за отсутствие полиса не столь 
существенно даже при повторном нару-
шении, считает заместитель начальни-
ка управления методологии и андеррай-
тинга обязательных видов страхования 
СК «МАКС» Александр Щербаков.

Если инспектор ГАИ заметит, что 
у водителя нет страховки, то человеку 
придётся заплатить всего 800 рублей, 
отметил руководитель управления ан-
деррайтинга моторных видов страхова-
ния компании «Абсолют Страхование» 
Михаил Петряев. Предполагается, что 
штраф по камере будет такой же.

Доля водителей без ОСАГО по стра-
не составляет более 15%, оценили 
в «Югории». Там уточнили: ситуация 
сильно зависит от субъекта РФ. Напри-
мер, в кавказских регионах, таких как 
Дагестан, Чечня, Ингушетия, доля ав-
товладельцев без страховки значитель-
но больше и превышает 35%. Меньше 
всего она в Москве, Московской обла-
сти, Петербурге, Ленинградской обла-
сти и Татарстане.

При этом в большинстве регионов 
с высокой долей водителей без полиса 
отмечается повышенная аварийность — 
она связана с неаккуратным стилем во-
ждения, добавили в «Югории».

Чаще всего без ОСАГО также ездят 
молодые водители, таксисты и другие 
рисковые категории, отметили в пресс-
службе ВСК.

Контроль с помощью автоматиче-
ских камер на дорогах может стать дей-
ственным инструментом воздействия 
на нарушителей, особенно если он бу-
дет сочетаться с повышением штрафов, 
считает директор по развитию портфе-
ля ОСАГО «Росгосстраха» Юрий Стре-
калов.

НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

«Музыка — единственный инструмент  
для тонкой настройки мозга»
Дирижёр Сергей Скрипка — о басах Кончаловского, поцелуях искусственного интеллекта  
и настойчивом гаишнике

Зоя Игумнова

Ф ильм не может в полной мере рас-
крыться без настоящего симфони-

ческого оркестра, потому что он даёт 
грандиозную широту, говорит народ-
ный артист России Сергей Скрипка. 
Он уверен: музыка изменяет масштаб 
того, что делает режиссёр. 5 октября 
художественный руководитель и глав-
ный дирижёр Российского государ-
ственного симфонического оркестра 
кинематографии отметил 75-летие. 
По этому случаю в Концертном зале 
имени Чайковского состоялся кон-
церт. Но он был приурочен к ещё одно-
му юбилею — 100-летию оркестра, ко-
торому народный артист отдал 47 лет. 
Накануне праздника «Известия» пого-
ворили с Сергеем Скрипкой.

Мы сейчас застали репетицию орке-
стра. Над чем работали?

Готовим песню для концертной про-
граммы. Угадали, что за произведение?

Да, аранжировка интересная. А мотив 
похож на «А я еду за туманом». Подума-
ла, что мелодию кто-то украл.

Да половина музыки вообще кра-
деная. У нас ведь всего семь нот. Очень 
трудно не украсть. Как говорил Ген-
надий Гладков, если музыка ни на что 
не похожа, она никому не нужна. 

Когда говоришь «Сергей Скрипка», 
люди родом из СССР реагируют так: 
«А он ещё жив? Это же человек, с кото-
рым мы всю жизнь прожили. Фамилия, 
знакомая с детства».

Я не знал, что со всеми жил (смеётся).

Потому что включаешь телевизор, 
а в титрах «Сергей Скрипка». Это так 
быстро запоминается.

Да, и раньше титры были большие. 
А вы заметили, где теперь оркестр? 
Сначала в титрах парикмахеры, потом 
дрессировщик собачки, кейтеринг, во-
дители и где-то в конце вспоминают 
про оркестр. А раньше дирижёр был 
вначале. Говорухин меня всегда ставил 
в титрах рядышком, Урсуляк. Потому 
что они понимают значение дирижёра 
для воплощения их идеи.

Как-то меня возле «Мосфильма» 
остановил гаишник. Начинает из-
далека: «Скажите, а ваш дедушка 
не работал в кино?» Говорю: «Нет, не ра-
ботал». — «А папа ваш не из кино?» Отве-
чаю: «Нет». — «Кто же это тогда Сергей 
Скрипка?» Потупив глаза, говорю: «Это 
я». После этого он отдал честь и гово-
рит: «Для меня большая честь вас оста-
новить». Вот видите, какая полезная 
вещь большие титры. А теперь оста-
новят и не знают, кто ты такой. Безо-
бразие (улыбается).

Андрей Кончаловский говорил, что му-
зыка в кино как костыли. Она помогает 
режиссёру сделать фильм интересным?

Если у режиссёра что-то сломано, 
то это, конечно, помогает как косты-
ли. Но понимающий знает, что музы-
ка — это составная часть фильма. Это 
атмосфера, душа фильма, его объём. 
Музыка изменяет масштаб того, что 
делает режиссёр. Фильм не может 
в полной мере раскрыться без настоя-
щего симфонического оркестра, пото-
му что он даёт грандиозную широту.

А заказать оркестр для кино дорого?
Что такое дорого? Три волоса 

в супе — это много, а на голове — мало. 
Если фильм стоит 80 млн и ты потра-
тишь 500–800 тыс. на оркестр, это до-
рого или нет? Они экономят, но ак-
тёру могут заплатить за съёмочный 
день феноменальные суммы, срав-
нимые с бюджетом фильма. Считают, 
что без этого артиста не будет филь-
ма. А то, что на монтаже они пообре-
зают у него все «крылышки» и «нож-
ки», оставив только «тушку», ничего 
страшного. Как говорил Козьма Прут-
ков: «Специалист подобен флюсу — 
полнота его односторонняя». И мно-
гие режиссёры, к сожалению, подобны 
этому флюсу.

Сергей Урсуляк снял шикарную карти-
ну — «Ликвидация». Музыка в ней — не-
отъемлемая часть.

Наша работа.

Но ведь в «Ликвидации» звучит та же му-
зыка, что и в грандиозной картине «Стат-
ский советник». Зачем режиссёр взял 
столь запоминающийся мотив, который 
в своей картине уже использовал Фи-
липп Янковский?

Ну не совсем та же музыка, но очень 
много общего. Стиль композито-
ра Энри Лолашвили для оформления 
этих фильмов очень похож. Честно го-
воря, я боюсь, что меня побьёт Сергей 
Владимирович за это, но он просто по-
просил: «Мне нужна такая музыка, как 
в “Статском советнике”». И она появи-
лась в «Ликвидации». У него ещё много 
фильмов, где вы эту же музыку услы-
шите. Но вот стилистика у него дру-
гая. Буквально две-три ноты, и мело-
дия Лолашвили мгновенно узнаётся. 
Мне очень нравится его музыка.

Как вы относитесь к тому, что сейчас му-
зыку может написать искусственный ин-
теллект?

Понимаете, мы никуда не денемся 
от этого прогресса. Просто когда он за-
ведёт в тупик, тогда начнут вспоминать 
о том, что, оказывается, раньше музы-
ку писали люди. Вот что меня волнует: 
почему сейчас исчез оркестр из кино? 
Потому что на синтезаторе это сделать 
в разы дешевле. И эта «образованность» 
режиссёров, которые не понимают раз-
ницы между живым оркестром и этой 
заменой, — как плохие протезы, как по-
целуй через стекло.

Остались ли у нас режиссёры, которые 
без оркестра не могут?

Остались. Но их немного. Могу 
по пальцам одной руки пересчитать. 
Во-первых, Никита Михалков, во-
вторых, Сергей Урсуляк, в-третьих, 
это Александр Прошкин. Тот же Кон-
чаловский. Андрей Сергеевич вооб-
ще человек музыкальный. Он оканчи-
вал консерваторию. Кстати, поэтому 
с ним и тяжело. Начинается разговор 
про басы и ещё что-то. Не его это рабо-
та. Есть композиторы для этого. Потом, 

был Георгий Данелия. Он не знал нот, 
но был музыкален до безумия. Он до-
водил до белого каления всех: и компо-
зитора, и дирижёра, и оркестр. 

У вас в послужном списке — более тыся-
чи фильмов. Какие вы выделяете?

Это очень сложный вопрос. Первый 
мой фильм — «В зоне особого внимания» 
с красивой музыкой Марка Минкова. 
Картина про десантников, с замеча-
тельным кастингом: Михай Волонтир 
и Борис Галкин. Второй фильм — «Мой 
ласковый и нежный зверь». Там звучит 
музыка Евгения Доги. Я горжусь тем, 
что облагородил подземные переходы. 
И теперь там есть что играть.

Есть ещё фильмы «Цыган» и «Воз-
вращение Будулая», мелодии из кото-
рых знают все. А ещё есть такая карти-
на «Право первой подписи». Мы делали 
её с композитором Андреем Петровым. 
И, конечно, «Гараж» Эльдара Рязанова, 
«Осенний марафон» — первая моя карти-
на с Данелией. А ещё «За спичками», ра-
бота с Гайдаем. Потом «Спортлото-82». 
Много-много фильмов, которые я очень 
люблю.

Вам посчастливилось работать с Эду-
ардом Артемьевым?

С Артемьевым я работал практиче-
ски на всех его картинах. Именно нам 
Эдуард Николаевич доверил испол-
нить его «Реквием». А вскоре он умер. 
И сейчас мы записали это его послед-
нее произведение. Скоро «Реквием» 
будет выпущен на дисках. У нас были 
очень дружеские отношения.

В чём уникальность этого композитора?
Есть такое понятие — талант. Что это 

такое? Его никто никогда не сможет сло-
вами описать. Этот человек просто лу-
чится тем, что в нём есть. Ты начнёшь 
только играть Артемьева — и всё, уже 
не можешь оторваться. Вся его музыка 
потрясающа! А «Раба любви» Никиты 
Михалкова — это же вершина! С ума сой-
ти можно, как же это красиво! А «Утом-
лённые солнцем» Артемьева можно слу-
шать без конца. Музыка — единственный 
инструмент для тонкой настройки мозга.

Можете называть это лечебным, 
психотерапевтическим воздействием 
на человека, но через музыкальную гар-
монию мы себя оплодотворяем — наши 
мысли, сознание. И тогда учёный совер-
шает открытие и думает: откуда мне это 
пришло? А просто это сделал Моцарт. 
Он помог. Великие учёные обязательно 
ходили слушать оркестр. Многие музи-
цировали сами.

материалах к иску прокуратуры, убе-
дились «Известия». Один из допрошен-
ных в 2012 году участников событий за-
явил следователям, что более полной 
информацией о роли Смирновых об-
ладает именно Кокунов.

Связаться с бывшим сотрудником 
управделами «Известиям» не удалось. 
Госслужбу Кокунов покинул в 2012 году, 
среди руководителей или учредите-
лей коммерческих структур мужчи-
на не числится. Последним упомина-
нием его в новостях стало сообщение 
в 2019-м Telegram-канала Shot о том, что 
бывший чиновник якобы избил жену, 
ушёл из дома и подал заявление на раз-
вод.

«Известия» направили в управдела-
ми президента запрос с просьбой про-
комментировать позицию ведомства 
по нынешнему иску Генпрокуратуры 
и обстоятельствам передачи спорного 
имущества в частные руки.

Братья Смирновы ещё в нулевые 
годы покинули Россию и переехали 
жить в Швейцарию и Чехию, рассказы-
вал в своих воспоминаниях их бывший 

сотрудник, консервативный публицист 
Владимир Большаков. Сам Большаков 
общаться с «Известиями» не захотел, 
но его слова подтвердили двое других 
знакомых братьев Смирновых.

�� ДЕПУТАТ-РАНТЬЕ

Основным инвестором в сделке Смир-
новых с управделами выступил деве-
лопер Ильдар Самиев, утверждает со-
беседник «Известий». В материалах 
Генпрокуратуры также подчёркивает-
ся роль Самиева при продаже спорных 
участков. Именно с ним в 2008 году вёл 
переговоры о покупке своего участка 
Мазепин, утверждает надзорное ведом-
ство со ссылкой на показания миллиар-
дера. При этом формально участок пере-
шёл к основателю «Уралхима» за 107 млн 
рублей через кипрский офшор «Азо-
текст Инвестед» после сделки с Серге-
ем Говядиным. Последнего надзорное 
ведомство называет другом Самиева.

Михаил Хубутия приобрёл участ-
ки, перешедшие затем его жене, в ре-
зультате трёх сделок в 2017 году с ООО 
«Инвестиционная группа “Еврофинин-
вест”» (принадлежала кипрскому оф-
шору OLEVILLE TRADING LIMITED). 
Группу Генпрокуратура называет под-
контрольной Сергею Говорухину. Фор-
мально к моменту сделки Говорухина 
на посту гендиректора «Еврофининве-
ста» сменил новый руководитель, одна-
ко мужчина выступал от имени обще-
ства по доверенности. Представителем 
«Еврофининвеста» по другим сделкам 
выступал Роман Брюханов — брат граж-
данской жены Говорухина, с которой 
у него был общий ребёнок.

Говорухина Генпрокуратура назы-
вает юристом Самиева. Такой вывод ве-
домство делает, опираясь на показания 
из уголовного дела в отношении бизнес-
партнёра Самиева, девелопера Альбер-
та Худояна. Юридические лица, инте-
ресы которых представлял Говорухин 
или другие аффилированные с Самие-
вым лица, так или иначе участвовали 
во всех случаях перепродажи спорной 
земли, приватизированной «Кантри-
Про», следует из представленных в суд 
материалов Генпрокуратуры. Однако 
сам бизнесмен среди ответчиков или 
даже третьих лиц в иске не указан.

Сейчас в отношении Самиева введе-
на процедура банкротства. Своим кре-
диторам он должен больше 8 млрд руб-
лей. Известность девелопер приобрёл, 
когда в 2011 году избрался депутатом 
Госдумы и вошёл в комитет ГД по зе-
мельным отношениям и строительству. 
В период депутатства Самиев входил 
в рейтинги парламентариев с самыми 
высокими доходами.
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« ДА ПОЛОВИНА 
МУЗЫКИ ВООБ-
ЩЕ КРАДЕНАЯ. 

У НАС ВЕДЬ ВСЕГО СЕМЬ НОТ. 
ОЧЕНЬ ТРУДНО НЕ УКРАСТЬ. 
КАК ГОВОРИЛ ГЕННАДИЙ 
ГЛАДКОВ, ЕСЛИ МУЗЫКА  
НИ НА ЧТО НЕ ПОХОЖА, 
ОНА НИКОМУ НЕ НУЖНА

36 млн 
водителей 

насчитывается 
в России,

7–10% из них ездят 
без полиса ОСАГО

В последний день сентября в «Октя-
бре» прошла премьера экшен-дра-

мы «Амура», съёмки которой проходили 
не только в России, но и в Азии. Актри-
са Алёна Михайлова в новом проекте 
играет сестёр-близняшек. Одна из них 
бросается на помощь другой в Япо-
нию и сражается с якудза. На следу-
ющий день представители индустрии 
кино встретились на премьере «Под-
ростков в космосе». Премьера в тему 
сериала прошла в Московском планета-
рии. Пока гости показа бороздили с пер-
сонажами шоу космические просторы, 
столичная арт-интеллигенция изучала 
новые выставки, а Тося Чайкина и Soda 
Luv пели в песках. «Известия» — о свет-
ских событиях прошлой недели.

�� ПРЕМЬЕРА ДРАМЫ «АМУРА»

Открыла светский календарь на про-
шлой неделе премьера международ-
ной экшен-драмы «Амура», которая со-
стоялась в понедельник, 30 сентября, 
в «Октябре». Съёмки проходили в Рос-
сии и в Азии. А главные роли в сериале 
исполнили Юрий Колокольников, Ека-
терина Вилкова, Аскар Ильясов и Алё-
на Михайлова, сыгравшая сразу дво-
их — близняшек. По сюжету Аня строит 
карьеру бойца ММА, а Надя в Японии 
ищет собственный путь и свободу, 
но вскоре от неё приходит тревожное 
сообщение. Аня срывается в другую 
страну, чтобы спасти сестру. Там ей 
придётся найти союзников и бросить 
вызов самой якудза.

Среди гостей показа были Елена Ле-
тучая, Даниил Воробьёв, Сабина Ахме-
дова, Денис Шведов и другие. Кроме 
премьеры в этот вечер Kion продол-
жил ранее начатую другими онлайн-
кинотеатрами презентацию будущего 
сезона и рассказал о своих флагман-
ских проектах в 2025 году. Среди них — 
мюзикл «Алиса в стране чудес» с Ан-
ной Пересильд, Милошем Биковичем 

и Пау линой Андреевой, комедия по мо-
тивам «Трёх сестёр» с Ларисой Гузее-
вой, Павлом Деревянко и Юлией Алек-
сандровой.

�� ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛА 
«ПОДРОСТКИ В КОСМОСЕ»

Во вторник, 1 октября, публика встре-
тилась на другой премьере — науч-
но-фантастического сериала Wink 
«Подростки в космосе». Локацию вы-
брали под стать теме — гостей со-
брали в Московском планетарии. 
События в новой истории разворачи-
ваются в 2054 году. Земля буквально 
задыхается, а спасти её от неминуе-
мой гибели могут только подростки — 
единственные, кто физически спосо-
бен отправиться за пределы родной 
планеты и найти уникальное вещество 
для предотвращения катастрофы.

Проект гостям представили испол-
нители главных ролей Лев Зулькарнаев, 
Софья Аржаных, Святослав Рогожан, 
Николай Шрайбер, Валентин Анци-
феров и другие. Поддержать коллег 
пришли Татьяна Струженкова, Мила 
Ершова, Виталий Андреев, Александр 

Новиков и главный в российском шоу-
бизнесе эксперт по всему неземному 
Катя Лель.

Чтобы и остальные гости стали бли-
же к звёздам, перед началом показа 
в большом зале им предложили прой-
ти космическую терапию: под сменя-
ющиеся кадры и медитативные звуки 
Вселенной и голос, сгенерированный 
искусственным интеллектом, зрите-
ли могли окунуться в атмосферу меж-
планетного путешествия и отправить 
свой запрос в космос.

�� АРТ-ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ  
НА НОВЫХ ВЫСТАВКАХ

Под занавес недели — с 4 октября свет-
скую повестку стала задавать Москов-
ская неделя моды. За день до этого сло-
во успела взять арт-интеллигенция. 
В пространстве Cube.Moscow откры-
лось 14 новых выставок современного 
искусства. Так, в большом выставоч-
ном зале Syntax Gallery представила 
персональный проект Гоши Острецо-
ва «О вкусах не спорят». Размышляя 
о реалиях современного мира, худож-
ник обращается к языку поп-арта с его 

постмодернистской иронией и беско-
нечными отсылками к массовой куль-
туре. Среди новых проектов также пер-
сональная выставка Антона Конюхова 
«Витрина» PA Gallery, выставка Ната-
лии Толстой «Архетип» Kupol Gallery, 
выставка Льва Повзнера «Экорше» Arts 
Square Gallery и другие.

Принимали в этот вечер и в галерее 
«Тираж». Там состоялось открытие вы-
ставки Татьяны Чурсиной с причуд-
ливым названием «Любовь осьминога 
и лягушки», посвящённой темам люб-
ви, быта и ощущений через призму по-
вседневных предметов.

�� ТОСЯ ЧАЙКИНА И SODA LUV 
ПЕЛИ В ПЕСКАХ

Самым красивым и изысканным собы-
тием с точки зрения и зрелищности, 
и явки в четверг стало мероприятие 
в честь запуска «Ultima Яндекс Мар-
кет». Первое, что оценили светские го-
сти, — локация на Волочаевской, кото-
рую многие впервые для себя открыли 
в этот вечер и охотно делились впечат-
лениями друг с другом. В её кирпич-
ных стенах публику погрузили в том-
ную атмосферу закрытой вечеринки 
в пустыне. Песок усыпал пол и барные 
стойки. А старт дал перформанс — ак-
тёры раскапывали песчаные барха-
ны, в которых были спрятаны кубы 
с культовыми и актуальными брен-
дами. Например, сумка Prada, бра-топ 
от Hodakova, бомбер Acne studios.

За музыкальное настроение отве-
чали оркестр Kito Jempere вместе с по-
пулярными исполнителями Soda Luv, 
Mirèle, Gayana, Антоном Севидовым, 
passmurny, Юрой Макарычевым, Тосей 
Чайкиной и Пашей Артемьевым. Сре-
ди гостей были Ксения Собчак, Елена 
Крыгина, Надежда Стрелец, Ксения Ду-
калис, T-Killah, Коста Лакоста и другие.
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«Всегда рад, когда русские 
приезжают в нашу команду»
Хоккеист «Нью-Йорк Айлендерс» Александр Романов — о розыгрыше НХЛ,  
работе с Патриком Руа и отсутствии молодёжной сборной России на ЧМ

Алексей Фомин

В минувшие выходные стартовал 
очередной сезон НХЛ. В вынесен-

ных матчах в Праге «Нью-Джерси Де-
вилз» и «Баффало Сейбрз» по разу вы-
играли друг у друга. Но полноценно 
на территории Канады и США ре-
гулярный чемпионат начнётся 
в ночь на 9 октября. Одной из ин-
триг будет выступление «Нью-
Йорк Айлендерс», главным 
тренером которого по ходу 
прошлого сезона стал ле-
гендарный вратарь, четы-
рёхкратный обладатель 
Кубка Стэнли Патрик Руа.

Под его руководством 
выступают несколько 
российских хоккеистов — 
вратари Семён Варламов 
и Илья Сорокин, а также 
защитник Александр Ро-
манов и приехавший в меж-
сезонье из России нападающий 
Максим Цыплаков. В интервью «Из-
вестиям» Романов рассказал о рабо-
те с Руа, планах клуба на новый се-
зон и прокомментировал ситуацию 
с отстранением российских сборных 
от международных соревнований.

Чего ждёте от нового сезона НХЛ 
и от своей команды?

В первую очередь, как всегда, 
жду очень напряжённого и инте-
ресного сезона. Надеюсь, мы по-
кажем свои лучшие качества, по-
радуем болельщиков хорошей 
игрой нашей команды. Счи-
таю, что у нас для этого всё 
есть: хороший состав, тренер-
ский штаб. В любом случае хо-
чется выступить лучше, чем 
в прошлом сезоне.

Вылет в первом раун-
де плей-офф прошлого 
сезона от «Каролины» — 
большое разочарова-
ние?

Разумеется, мы рас-
считывали на большее, хо-
тели пройти дальше. Притом что «Ка-
ролину» в последнее время можно 
назвать очень неудобным для нас со-
перником. За те два года, что я играю 
с «Айлендерс», у нас всегда с «Кароли-
ной» напряжённые матчи. При этом 
считаю, что в прошедшем плей-офф 
почти всю серию мы на равных игра-
ли. Ни в чём вроде не уступали, но по-
стоянно проигрывали в мелочах. Или 
упускали преимущество, как во вто-
ром матче, когда вели 3:0, а в итоге 
проиграли 3:5. В последней, пятой 
игре отыгрались с 1:3 ко второму пе-
рерыву, но всё равно в третьем пери-
оде пропустили три шайбы и прои-

грали 3:6. Причём постоянно была 
какая-то непруха  — то пропуска-
ем нелепые голы, то не реализовы-
ваем свои моменты в атаке, а у них 
вратарь всё тащит. Обидно, в общем. 
Но ничего не поделаешь. Тут ника-
ких оправданий быть не может. Раз 
проигрывали в этих мелочах — зна-
чит, были слабее, нужно прибавлять 

теперь, чтобы в новом сезоне высту-
пить лучше.

В январе по ходу прошлого сезона глав-
ным тренером «Нью-Йорк Айлендерс» 
стал легендарный вратарь Патрик Руа. 
Как с ним вам работается?

Очень здорово. Он старается, чтобы 
мы не боялись атаковать, не зацикли-

вались на обороне. И мы с его приходом 
стали больше забивать. При его пред-
шественнике Лэйне Ламберте доста-
точно неплохо играли в обороне, но с го-
лами в чужие ворота были трудности. 
Возможно, из-за этого мы не очень хо-
рошо начали прошлый сезон, хотя 
о Ламберте плохого ничего не могу ска-
зать. Нравилось с ним работать, специ-
алист хороший, но так сложилось, что 
руководство приняло решение о его за-
мене.

При Руа в прошлом сезоне произошла 
встряска, результаты улучшились.

Нас прорвало, стали больше заби-
вать, случилась серия из нескольких 
побед подряд. Мы раскрепостились. Руа 
стал передавать нам психологию побе-
дителя. Патрик как вратарь провёл вы-
дающуюся карьеру и знает, как побеж-
дать. Поэтому ему даже не надо было 
ничего дополнительно говорить — все 
и так слушали каждое его слово и ста-
рались выполнять его требования. Его 
авторитет очевиден для каждого хок-
кеиста, и мы старались не подвести Руа.

Как отреагировали на приезд в «Айлен-
дерс» Максима Цыплакова?

Всегда рад, когда кто-то из русских 
ребят приезжает в нашу команду. От-
лично, что теперь и Максим будет в клу-
бе. Уже успели познакомиться, в Мо-
скве тренировались вместе летом. Хотя 
ещё весной он мне звонил и спрашивал 
о том, как устроен наш клуб. В любом 
случае верю, что у Цыплакова может 
получиться в НХЛ — у него всё для это-
го есть.

Вы дважды были призером молодёж-
ного чемпионата мира, на одном из этих 
турниров были признаны лучшим защит-
ником. Могли представить, что вскоре 
из-за ковида и санкций следующее по-
коление игроков не получит такого шан-
са?

В 2020 году, когда мы в Остраве прои-
грали финал Канаде (3:4), ведя 3:1, тако-
го представить, конечно, не мог. Очень 
обидно за тех ребят, которые вслед 

за нами выступали за молодёжку. 
Нам повезло, что мы смогли сыграть 
на молодёжном чемпионате мира, 
побороться за медали, а им даже 

возможности такой 
не дали. Очень жаль, 
поскольку это по-
лезно для развития 
любого молодого 
хоккеиста и просто 

отличные воспоми-
нания на всю жизнь. На-

деюсь, в ближайшие годы это закон-
чится. И следующее поколение ребят 
получит возможность соревноваться 
с лучшими игроками своего возраста 
из других стран.

Спорт

Минутная неготовность
ЦСКА и «Локо» вырвали победы в 11-м туре РПЛ

Константин Алексеев,  
Марк Бессонов

В главном матче 11-го тура ЦСКА 
впервые обыграл «Динамо» в гостях 

с 2015 года и обошёл бело-голубых в та-
блице за счёт победы в личной встрече. 
А команда Лички, полностью провалив 
первый тайм, в целом заслужила пора-
жение и отстаёт теперь от лидирующей 
тройки на шесть баллов. «Локомотив», 
«Краснодар» и «Зенит» обошлись без оч-
ковых потерь.

После трети чемпионата соперники 
по главному матчу 11-го тура оказались 
примерно в равном положении. Два ам-
бициозных клуба отпустили лидирую-
щую тройку — «Краснодар», «Локомо-
тив» и «Зенит», за которую требовалось 
цепляться, пока поезд не ушёл. Брат-
ское дерби в этом плане получалось 
важнейшим. «Динамо» в случае неудачи 
отставало от третьей строчки на шесть 
очков. ЦСКА — вообще на девять.

Главное решение по стартовому со-
ставу от Марцела Лички — Карраскаль, 
а не Фомин в центре полузащиты. Вме-
сто надёжности россиянина — креатив 
колумбийца. Изначально этот перекос 
в сторону атаки в ущерб обороне выгля-
дел рискованным. Вполне в стиле чеш-
ского тренера. Вот только ЦСКА вышел 
на матч невероятно настроенным и от-
сутствием баланса у соперника поль-
зовался шикарно. Везение хозяев, что 
первый тайм закончился со счётом 0:1 — 
красно-синие создали массу роскош-
ных моментов. Один Гуарирапа обязан 
был забивать три. Лунёв ликвидировал 
выходы один на один, крутился в воро-
тах и хватался за голову от того, что тво-
рилось на поле.

В обороне бело-голубых царил фор-
менный бардак. По медицинским сооб-
ражениям не попал в заявку скоростной 
Майсторович, а от Бальбуэны и Фернан-
деса футболисты ЦСКА улетали, слов-
но «Феррари» от «Опеля». Да и действия 
остальных футболистов бело-голубых 
в защите были беспомощными. В пер-
вые 35 минут было ощущение, словно 
клуб РПЛ играет с любителями из Ме-
диалиги. У «Динамо» никакой дисци-
плины, проходной двор сзади, полная 
дезорганизация. Катастрофа.

Красно-синие легко отнимали 
мячи на своей половине, после чего 
проводили роскошные контратаки. 
Разве что реализация хромала, глав-
ный виновник чего — Гуарирапа.

Личке надо было многое менять. 
Что касается кадров, в перерыве 
он вместо Скопинцева и Артура выпу-
стил Маричаля и Фомина. Фернандес 
и Бителло при этом сместились нале-
во. Стройности это хозяевам опреде-
лённо добавило.

И каков же футбол? В первом тай-
ме мы наблюдали избиение младен-
ца, а счёт на 55-й минуте — 1:1. Бителло 
подал штрафной, мяч прилетел к Кар-
раскалю, а тот от души всадил его под 
перекладину. И поднял руки вверх, по-
казывая, что не будет праздновать гол 
в ворота бывшей команды.

Характер игры совершенно изме-
нился. Уже «Динамо» стало выгля-
деть более цельным и агрессивным, 
а у ЦСКА на какое-то время что-то рас-
строилось.

Впрочем, к середине второй по-
ловины красно-синие выровняли 
игру, а переломить ход был призван 
Пьянич  — мегазвёздный новичок 
ЦСКА. Боснийцу Марко Николич от-
вёл 20 минут. В Кубке он уже выхо-
дил, а в РПЛ для Миралема состоял-
ся дебют.

Однако героем стал не Пьянич. 
В равной игре Зделар на 89-й минуте 
нашёл возможность отправить один 
на один Мусаева, а тот чётко пробил 
в ближний угол — 1:2.

Красно-белые подошли к 11-му 
туру в бодром расположении духа 
после волевой победы над «Динамо» 
в Кубке России, но в чемпионате дела 
у красно-белых в последнее время 
не ахти — не выигрывали три матча 
подряд, во всех пропустили, откати-
лись на шестую строчку. 

Сила оценки
Мемориал Панина-Коломенкина запомнился суперрезультатами

Дмитрий Кузнецов

Т радиционно большой сорев-
новательный сезон в россий-

ском фигурном катании стартует 
в Санкт-Петербурге на Мемориале Па-
нина-Коломенкина. На льду Академии 
фигурного катания на Туполевской 
в этот раз творилось нечто глобаль-
ное, что наверняка долетит до зару-
бежья в виде новостей и протоколов 
с баллами. Особенно поразили оцен-
ки у мужчин и в танцах на льду.

Как минимум у мужчин и пар со-
став на турнир был представитель-
ным: в Петербург испортить на-
строение Мишиной и Галлямову 
подтянулись Бойкова и Козловский, 
приехали чемпионы России по прыж-
кам Осокина/Грицаенко и москов-
ская пара Мухортова/Евгеньев. 
У мужчин тоже собрался практиче-
ски весь свет или по крайней мере 
полсвета — Семененко, Лутфуллин, 
Дикиджи, даже Мозалёв из груп-
пы Тутберидзе. Не выиграл ни один 
из них — и это суперсенсация.

Набрать 300 баллов за две про-
граммы в мужском одиночном ка-
тании — как гроссмейстерский клуб. 
В этот раз отметку пробили сразу три 

человека. Сложно не обусловить это 
домашними оценками — хотя сами 
участники отказывались признать 
положение дел. Когда мы спросили 
у Дикиджи про 108 баллов Семенен-
ко в короткой программе (сам ав-
тор торжества отказался общаться 
с журналистами), то Влад ограничил-
ся фразой «Женя — молодец» и дал по-
нять, что обсуждать баллы не хочет. 
Интересно, что думает про них миро-
вой рекордсмен — американец Илья 
Малинин.

У женщин на турнир приехали 
(а скорее пришли — они занимаются 
в той же академии) призёр чемпиона-
та России Анна Фролова и чемпионка 
города Ксения Гущина. В танцах — Ва-
силиса Кагановская и Максим Некра-
сов и получили за ритм-танец сумас-
шедшие 82 балла и 201,5 в сумме.

Тем удивительнее, что лидер 
у мужчин — Семененко с 108 балла-
ми после короткой программы в ито-
ге остался с бронзой, а выиграл че-
ловек, шедший четвёртым после 
первого дня: Николай Угожаев. Рос-
лый, 184-сантиметровый вчерашний 
юниор из группы Тамары Москви-
ной  — непосредственно трениру-
ет его Вероника Дайнеко, извест-

ная по работе с Петром Гуменником. 
Угожаев начал программу с четырёх 
четверных — тулупа в каскаде, фли-
па в каскаде, лутца и сольного флипа, 
и все были чистыми. Мощный набор, 
и главное — выкатанный. А в корот-
кой выступил под Linkin Park — тоже 
смелый выбор для нашего фигурно-
го катания.

Впрочем, Семененко и вовсе 
пошёл на шесть четверных в про-
извольной — и это очевидно мож-
но считать челленджем для себя, 
а не попыткой выиграть турнир. Ев-
гений в статусе двукратного чемпи-
она России и имея в активе поездку 
на Олимпиаду может устраивать 
себе такие проверки. Сделал две 
трети: на одном прыжке полу-
чился двойной, на другом — па-
дение.

Так или иначе, финаль-
ный протокол выгля-
дит как таблица 
чем п ионата 
мира: 1. Уго-
жаев — 303,45. 
2 .  Л у т ф у л -
лин — 303,28. 
3. Семененко — 
301,66. Причём 

Лутфуллина на старт выводила 
в роли тренера Елизавета Тукта-
мышева, которая, судя по всему, 

начинает полноценный 
путь тренера.

У пар в классической 
дуэли Мишина/Гал-
лямов — Бойкова/Коз-

ловский победили пер-
вые. Но во многом 

и з - з а  т о г о , 
ч т о сопе р -

ники тоже пошли 
на сознательный риск 

и попробовали сделать 
четверной выброс, при-

землили, но с ошибкой. Раз-
ница между двумя лучшими 

парами страны и, вероят-
но, мира — четыре балла, 
остальные далеко позади.

В этом году стало заметно, что 
из Мемориала Панина-Коломенкина 
стараются сделать крупный турнир 
с элементами шоу. Билеты разыгры-
вали на футболе, реклама турнира 
висела в метро, закрывали его по-
казательные выступления, в кото-
рых, к примеру, Дмитрий Алиев па-
родировал баскетболиста.

Но кажется, чтобы выделить-
ся на федеральном уровне, турни-

р у  н е о бхо д и -
мы ещё более 
э п а т а ж н ы е 

идеи. Услов-
но, два лидера 

короткой програм-
мы перед выходом на лёд 

в произвольной должны вста-
вать в дуэль взглядов, как бойцы. 

Или Александр Галлямов пригла-
шает на трибуны фанатов «Зенита», 
которые всё равно не ходят по вы-
ходным на чемпионат России — для 
создания атмосферы. И уж точно 
нужно объяснить охранникам, что 
держать первые два ряда трибун для 
мифических ВИПов, а не помочь зри-
телям с баннерами и забрасывани-
ем льда игрушками не то, что нуж-
но хорошему турниру.
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Владимир Бланк | «Известия»

« НАС ПРОРВАЛО,  
СТАЛИ БОЛЬШЕ ЗАБИ-
ВАТЬ, ПРОИЗОШЛА СЕ-

РИЯ ИЗ НЕСКОЛЬКИХ ПОБЕД ПОД-
РЯД. МЫ РАСКРЕПОСТИЛИСЬ.  
РУА СТАЛ ПЕРЕДАВАТЬ НАМ ПСИ-
ХОЛОГИЮ ПОБЕДИТЕЛЯ

Мишина/Галлямов 
(на фото) стали 
победителями 
в парных 
соревнованиях
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